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Buenos dias, Córdoba

DEL EDITORPara mucha gente, la carne es un lujo
Adrián Bassola

abassola@lavozdelinterior.com.ar

L
a pronunciada baja de la 
inflación a lo largo de 2024 y 
en estos tres meses de 2025 
quitó un pesado impuesto de 
las espaldas de los argentinos, y muy 

especialmente de los sectores de 
menores ingresos, que gastan lo poco 
que ganan en intentar satisfacer sus 
más básicas necesidades.

Ese alivio en el “impuesto inflacio
nario" se está viendo, por caso, en el 
descenso de los niveles de pobreza y 
de indigencia. Y es posible que esos 
registros sigan bajando todavía en 
los próximos meses.

Pero eso no quita que enormes 
porciones de la población -nada 
menos que la mitad- sigan en la 
desesperada búsqueda de llegar “en 
pie” al final de cada mes.

Es allí donde se produce el fenó
meno que describe nuestro Primer 
plano, y que cada uno de nosotros

Estamos lejos de lo 
mínimo a lo que 
deberíamos aspirar como 
sociedad: que todos 
puedan alimentarse 
correctamente.

constatamos apenas ponemos los 
pies en la calle; la gente, mucha gen
te, ya no asiste a las carnicerías asi
duamente, y, si lo hace, es para com
prar lo mínimo necesario.

Para complicar el cuadro, dos 
“malas” más; por un lado, el precio 
de los cortes vacunos volvió a 
tomar impulso en las últimas sema
nas, y, por el otro, también se han 
encarecido el pollo -un sustituto 
importante de la carne de vaca- y el 
pescado.

Por eso no sorprende el informe 
que divulgó el Banco de Alimentos 
Córdoba sobre chicas y chicos de 
entidades a las que beneficia, todas 
relacionadas con los sectores más 
castigados por la crisis; nada menos 
que el 81% de los niños y adoles
centes de esas instituciones pre
senta malnutrición (61% por exceso, 
como obesidad y sobrepeso, y 20 
por déficit, como baja talla y bajo 
peso).

Estos datos son los que muestran 
la profundidad de la crisis que atra
viesa la Argentina, y lo mucho que 
falta para lograr lo mínimo a lo que 
una sociedad debería aspirar; que 
todos sus integrantes puedan cubrir 
la más básica de todas las necesida
des; alimentarse correctamente.

TAL CUAL porChumbi

ENCUESTA
twitter.com/LAVOZcomar

Trabajo en Córdoba: según el Indec, a 
finales del año pasado, 390 mil cordobeses 
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MENOS CANTIDAD. Se acabaron las compras mensuales y cada vez menos se llevan cortes para la semana: la gente compra lo justo y para el día en la carnicería.

ductores aprovechan para subir los 
precios", explicó.

Este incremento no sólo afecta a 
los consumidores, sino también a los 
comerciantes. García relató que las 
ventas cambiaron drásticamente: “La 
gente compra montos más peque
ños, como un cuarto de molida, tres 
milanesas o tres bifes. Prender la 
máquina para moler tan poco es caro, 
pero el cliente es así”.

Además, destacó que la carne ya 
no es un elemento básico en la dieta 
de muchas familias, algo que no 
había visto en sus 30 años de expe
riencia. “La vara empezó a caer y 
cuesta levantarla. Antes la gente 
comía asado todos los fines de sema
na, pero ahora ya no puede hacerlo”, 
lamentó.

Pescado y pollo
Antonio “Tucho” Fazzio, dueño de 

La Cocina de Fazzio, confirmó a La 
Voz que la semana pasada se registró 
un aumento del 25% en el precio del 
pescado, afectando a variedades 
como la merluza, el pejerrey y el 
lomito de atún.

“El precio promedio ronda los $ 10 
mil, dependiendo del tipo de pesca
do”, indicó. Este incremento se debe, 
en parte, a la proximidad de Semana 
Santa, temporada en la que tradicio
nalmente aumenta el consumo de

Alimentación. Se comen menos 
carnes y se compra para el día
nutrición. Se adquiere en cantidades menores. El precio de la carne vacuna se mantiene, pero se dispararon los de pollo y pescado.
Federico Schueri
fschueri@lavozdelinterior.com.ar

E
l Mercado Norte de Córdo
ba, tradicional termómetro 
de la venta de carne, se 
convierte en el escenario 
perfecto para observar los cambios 

en los hábitos de los consumidores. 
Testimonios de carniceros, frigorífi
cos y comerciantes revelan una ten
dencia hacia compras más pequeñas 
y frecuentes, el abandono de la com
pra mensual y la búsqueda de alter
nativas económicas, como visceras, 
pollo y pescado.

Estos cambios, sumados a la 
menor oferta de ganado, generan un 
efecto dominó que impacta en los 
precios de los productos sustitutos y 
redefine el mercado alimentario.

En un recorrido por el Mercado 
Norte, el corazón de las compras de 
carne en Córdoba, se observó un 
panorama de intenso movimiento.

Los pasillos estaban repletos de gen
te, y los puestos de venta de carne, de 
pollo y de pescado registraban una 
demanda inusual.

Sin embargo, detrás de esta apa
rente normalidad se esconden una 
profunda transformación en los hábi
tos de consumo y una cadena de 
efectos colaterales que impactan en 
los precios y en la oferta de produc
tos.

Cambios de hábitos
Sergio Machuca, carnicero de La 

Nueva Reina, uno de los puestos más 
concurridos del Mercado Norte, des
tacó que los consumidores ya no rea
lizan compras mensuales, como era 
habitual en el pasado. “Antes se hacía 
una compra grande para todo el mes, 
pero ahora la gente compra para el 
día o, como mucho, para la semana. 
Hay clientes que vienen todos los 
días, o bien dos o tres veces por 
semana”, explicó. Este cambio se

refleja en montos de compra más 
pequeños, con consumidores que 
adquieren cortes específicos en lugar 
de grandes cantidades.

Machuca también señaló que los 
clientes se están volcando hacia 
opciones más económicas, como 
visceras (hígado, corazón, mondongo 
y seso) y cortes de pollo. “Un kilo de 
bifes de hígado a $ 2 mil es mucho 
más barato que otros cortes, y eso se 
nota en la demanda”, afirmó.

Además, atribuyó parte de este 
fenómeno a la llegada del frío y la 
preparación de platos típicos de 
invierno, como el locro. “Se empieza 
a ver mucho consumo de hígado, 
corazón, mondongo y seso. Es propio 
de la temporada, ya que empezaron 
los primeros fríos, y la gente piensa 
en comidas más contundentes”, 
agregó.

Por su parte, Ángel García, repre
sentante del frigorífico Ruedo, ubica
do en el corazón de barrio Alberdi, 
confirmó que el precio del kilo vivo 
de carne aumentó, lo que se verá 
reflejado en los mostradores en los 
próximos días.

“He notado un aumento del kilo 
vivo en la carne, lo que se verá en el 
mostrador la próxima semana o tal 
vez en la otra”, explicó. Según sus

estimaciones, el precio de la carne 
podría subir entre unos $ 1.100 y $ 
1.500 por kilo en las próximas sema
nas, dependiendo del lugar y la carni
cería.

Sin embargo, esta situación podría 
estabilizarse debido a la llegada de 
ganado con más kilos, una situación 
que aumentaría la oferta, confirma
ron otros especialistas a La Voz.

“Ahora entramos en la temporada 
en que aparece el gordo, la hacienda 
con más kilos. El mercado empieza a 
normalizarse, así que no creo que 
haya grandes variaciones en los pró
ximos días”, señalaron desde un fri
gorífico.

No obstante. García advirtió sobre 
un efecto colateral: el aumento del 
precio del pollo y el cerdo. “El pollo 
aumentó muchísimo, lo que me 
parece una exageración. La gente se 
vuelca al pollo o al cerdo, y los pro

viene "el gordo". El precio de la 
carne puede llegar a estabilizarse con 
la entrada de la hacienda más pesada: 
animales con muchos kilos. Esto 
aumentaría la oferta. De todos 
modos, nadie espera que se 
produzcan grandes bajas.

pescado.
Fazzio también destacó que el pes

cado se convirtió en una alternativa 
más económica frente a la carne, lo 
que atrajo a un nuevo público. “Se 
viene moviendo mucho, por Semana 
Santa y también por el precio. En 
comparación con la carne, el pesca
do está más económico, entonces 
hay un público que se vuelca más a 
comprar pescado o pollo, en lugar de 
la carne”, explicó.

Sin embargo, advirtió que los pre
cios se mantendrán en esos niveles 
durante la temporada, tanto para pro
ductos frescos como congelados, 
confirmando que, de acá a Semana 
Santa, no se moverá el precio.

En su pollería, ubicada en el mis
mo Mercado Norte, Fazzio también 
confirmó un aumento del 20% en el 
precio del pollo y sus derivados, lo 
que refuerza la tendencia al alza en 
este sector.

Los testimonios recogidos tanto en 
el Mercado Norte como en diferentes 
carnicerías o frigoríficos de Córdoba 
reflejan un escenario complejo, mar
cado por cambios en los hábitos de 
consumo, una menor demanda de 
carne vacuna y aumentos significati
vos en los precios de alternativas 
como el pollo y el pescado. Estos 
fenómenos, impulsados por la crisis 
económica y la menor oferta de 
ganado, redefinen no sólo lo que 
comen los cordobeses, sino también 
cómo y cuándo lo compran.

Sergio Machuca, Ángel García y 
Antonio Fazzio coinciden en que los 
consumidores están priorizando la 
economía familiar sobre los hábitos 
tradicionales. “Ahora compran lo jus
to para el día o la semana”, resumió 
Machuca.

mailto:fschueri@lavozdelinterior.com.ar
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FACUNDO LUQUE

MÁS NUTRITIVO. Los expertos aconsejan educar para utilizar alimentos más nutritivos en las raciones de comedores comunitarios y populares.

Malnutrición y 
obesidad por la baja 
calidad alimentaria
COMER. Nutricionistas plantean volver a la comida casera y trabajar con políticas públicas que ayuden a los comedores a implementar alimentos saludables, no sólo “llenar los platos”.
Benita Cuellar
bcuellar@lavozdelinterior.com.ar

La malnutrición en niños y en ado
lescentes es uno de los fenómenos 
que preocupan a nivel local y nacio
nal. Según la Segunda Encuesta 
Nacional de Nutrición y Salud, de 
2020, cuatro de cada 10 niños, niñas y 
adolescentes sufren de malnutrición 
por exceso, derivada principalmente 
por el consumo elevado de alimentos 
ultraprocesados y bebidas azucara
das.

La problemática atraviesa todos 
los sectores sociales, pero afecta en 
gran medida a familias con menos 
recursos que tienden a escoger ali
mentos de baja calidad y escaso 
valor nutricional por sus costos.

A nivel local, el Banco de Alimen
tos de Córdoba también realizó un

estudio de mediciones antropomé
tricas (peso y talla) en niños y en ado
lescentes, entre un grupo de 11 enti
dades beneficiarías, y observó que el 
61% de los chicos y las chicas presen
taban malnutrición por exceso (obe
sidad y sobrepeso); el 20%, malnutri
ción por déficit (baja talla y bajo 
peso); mientras que el 19% restante 
presentaba un estado nutricional 
adecuado.

¿Qué es la malnutrición? Rosana 
Forcato, del Colegio de Nutricionistas 
de Córdoba, señaló a La Voz que la 
malnutrición es una alteración en el 
estado nutricional adecuado a deter
minada edad o contexto biológico. Y 
la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) hace referencia a las carencias, 
a los excesos y también a los dese
quilibrios entre los alimentos que se 
consumen y lo que el organismo

necesita para estar saludable.
El exceso de peso es el mayor pro

blema, con una prevalencia en 
menores de 5 años y hasta 17; y en el 
caso de la malnutrición por déficit, 
los datos indican que la prevalencia 
de bajo peso y delgadez en todos los 
grupos es baja.

La nutricionista explicó que la 
malnutrición por déficit o exceso 
también puede ser por deficiencias 
específicas de micronutrientes. “Se 
puede tener un buen estado nutricio
nal por antropometría (peso y talla), 
pero estar malnutrido porque faltan 
nutrientes esenciales que impactan 
en la salud”, indicó.

Y en el caso de la baja talla, implica 
carencias en la primera infancia, lo 
que impacta en el crecimiento, o bien 
por la genética del niño. La especia
lista indicó que lo más difícil de 
medir son las carencias de nutrientes 
específicos que se hacen en labora
torio, el profesional solo puede 
observar determinadas deficiencias, 
como proteínas, hierro y vitaminas.

“Hay sintomatologías que pueden 
impactar en la salud a largo plazo. 
Los controles pediátricos apuntan a 
que se cubran estos nutrientes, sobre

todo en niños de 0 a 2 años, y otra 
etapa crítica es la adolescencia”, afir
mó.

Ultraprocesados y azucaradas
En los últimos años, predomina el 

consumo de alimentos procesados o 
ultraprocesados (snacks, comida 
rápida y bebidas carbonatadas), y 
otros carentes de nutrientes, sobre 
todo en sectores sociales con recur
sos escasos para completar la canas
ta básica.

El aumento de estos alimentos 
contribuye a aumentar la obesidad y 
las enfermedades crónicas por su 
alto contenido calórico, de grasa, 
sodio y carbohidratos simples y refi
nados, así como atributos no nutri- 
cionales peculiares que promueven 
su consumo excesivo.

En el caso de la ingesta de bebidas 
azucaradas, diversas investigaciones 
describen un aumento del consumo 
entre los escolares. Los niños ingie
ren estas bebidas en la escuela como 
colación y en los hogares para acom
pañar las comidas principales.

La nutricionista Dolores Román, 
del Centro de Investigaciones en 
Nutrición Humana, de la Universidad 
Nacional de Córdoba (UNO, lideró 
una investigación, en 2018, en escue
las de la ciudad de Córdoba y obser
vó que el 97% de los estudiantes con
sumían alguna bebida azucarada, 
con niveles similares en varones y en 
mujeres

En relación con el estado nutricio
nal, el 24,20% de los escolares pre
sentaron sobrepeso y el 21%, obesi
dad, con proporciones similares en 
escuelas públicas y privadas. 
“Actualmente, hay acciones para 
incentivar el consumo de agua en las

escuelas y está previsto a futuro 
hacer un nuevo estudio”, subrayó.

¿Cómo mejorar la calidad ?
Forcato explicó que el contexto 

social y económico es complicado y 
se necesita, sobre todo, de la inter
vención del Estado, aunque se debe 
revisar qué tipo de ayuda se brinda 
desde las políticas públicas. “Se ofre
ce ayuda económica, pero no se edu
ca acerca de qué alimentos comprar 
y cuáles son convenientes por los 
nutrientes”, señaló.

Para la especialista, es primordial 
el acompañamiento a mujeres que 
sostienen espacios como comedores 
y merenderos para que incluyan en 
las comidas productos con un alto 
valor nutricional y de bajo costo, pero 
comúnmente no se usan para consu
mo.

“Por ejemplo: las legumbres, que 
se adaptan a una gran variedad de 
comidas, y los huevos, que aportan 
proteínas, incluso pueden reempla
zar a la carne. Además de las verdu
ras y de las frutas de estación”, desta
có.

También señaló que el Colegio de 
Nutricionistas, junto con universida
des, elaboraron un manual técnico 
para organizaciones sociales sobre la 
reducción de desperdicios de ali
mentos. Como los sobrantes de fru
tas y de hortalizas que se desechan 
en las etapas de producción, comer
cialización y consumo.

La idea es acompañar a los espa
cios tanto de organizaciones como 
comedores barriales con una planifi
cación y un trabajo en equipo para 
proveer de buena calidad nutricional 
a estos espacios en los que histórica
mente se buscó “llenar la panza y no 
nutrir”.

“Hay que cambiar ese paradigma, 
se necesita una organización. Hay un 
apoyo técnico con instituciones y tie
ne que haber un compromiso políti
co. No es de un día para el otro, se 
necesita una organización”, destacó.

Comida sana
Para Román, la clave está en volver 

a la “comida casera” y evitar los ali
mentos que tienen un procesamiento 
industrial elevado. “Con respecto a 
los desayunos, lo importante es que 
los chicos se levanten y coman algo. 
Y no descuidar las fuentes de alimen
tos con calcio y con hidrocarbonos 
que no sean ultraprocesados”, desta
có.

En el caso de las familias más vul
nerables, deben aprovechar la ayuda 
con alimentos no perecederos - 
aconsejó- y frescos. Y tienen que ser 
acompañados de acuerdo con la 
característica de cada familia.

Además, dijo que hay que desmiti- 
ficar los sándwiches y recomendó 
hacerlos en el hogar con verduras, 
huevos, semillas, entre otros alimen
tos. Evitar los empaquetados, “es pre
ferible un criollo antes que una galle- 
tita”.

En esa línea, la licenciada en Nutri
ción Verónica Robinson, consultora 
en Políticas de Alimentación para la 
Alianza de Ciudades Saludables, 
indicó que una dieta saludable se 
basa en alimentos naturales y míni
mamente procesados.

“La malnutrición por exceso, que 
incluye el sobrepeso y la obesidad, si 
bien es un problema multifactorial 
que afecta gravemente a las infan
cias, se agrava en contextos socioe-

mailto:bcuellar@lavozdelinterior.com.ar
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conómicamente vulnerables”, apun
tó.

En esos entomos, el acceso limita
do a alimentos frescos y saludables 
favorece el consumo de ultraproce- 
sados, mientras que la inseguridad 
en las calles reduce las oportunida
des para la actividad física. Esta com
binación de factores profundiza las 
desigualdades en salud y requiere 
estrategias integrales para su aborda
je.

Robinson subrayó que es funda
mental retomar los sabores auténti
cos de frutas, verduras, cereales inte
grales, legumbres, carnes magras y 
lácteos, y evitar el exceso de ultrapro- 
cesados que dañan la salud por sus 
contenidos, como azúcares, grasas y 
sodio. Y, además, por su alto conteni
do de aditivos, conservantes y colo
rantes.

Para ello, es clave fomentar el con
sumo de agua y también la educa
ción alimentaria y un entorno escolar 
y familiar saludable desde la infancia 
para un desarrollo y un crecimiento 
adecuados.

Quioscos en transformación
La ciudad de Córdoba es una de 

las pioneras en la implementación de 
la ley nacional N° 27.642 de Promo
ción de la Alimentación Saludable en 
el entorno escolar.

Para ello, estableció un plan pro
gresivo en quioscos y cantinas esco
lares municipales para que las 38 
escuelas ofrezcan exclusivamente 
opciones saludables y eliminen gra
dualmente la venta de productos 
ultraprocesados y de bebidas azuca- CANTINAS SALUDABLES. La escuela Romero, de barrio Sacchi, ofrece productos 100% saludables en su quiosco.

Se ofrece ayuda económica, pero no se educa acerca de qué alimentos tienen mejores nutrientes.
Rosana Forcato
Presidenta Colegio de Nutricionistas Córdoba

La malnutrición por exceso, que incluye el sobrepeso y la obesidad, es un problema grave en las infancias.
Verónica Robinson
Nutricionista - Alianza Ciudades Sustentables

radas.
Además, implemento puntos de 

hidratación con agua en todas las 
escuelas, capacitaciones para docen
tes y quiosqueros, y campañas de 
sensibilización para las familias y la 
comunidad educativa.

Actualmente, hay quioscos que 
están 100% transformados y un 60% 
en proceso de transformación. Algu
nos de los alimentos saludables que 
se pueden encontrar en los quioscos 
son: “bolitas” de polenta rellenas con 
queso, flanes, helados de banana, 
pururú, budines sin harina de trigo y 
endulzados con miel, panes de lente
jas, crackers de garbanzo y pizzas 
integrales, entre otros alimentos.

Av Circunvalación esq. Santa Ana | 0810 888 4000 I www autocrty com.ar
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ALIMENTOS. Febrero marcó un avance en el precio de los productos de la canasta de alimentos, con especial protagonismo de la carne, lo que impactó en el índice general.

La semana próxima el 
FMI iniciaría el debate 
del nuevo acuerdo

Una nueva versión sugiere que 
el desembolso sería cercano 
a los U$S 20 mil millones.

El FMI comenzaría a discutir el 
acuerdo con la Argentina la 
próxima semana en reuniones 
informales del staff. según informó 
la agencia Bloomberg citando 
fuentes cercanas a la negociación. 
Al mismo tiempo, especuló que el 
desembolso sería de unos U$S 20 
mil millones, aunque no precisó 
cómo se distribuiría ese monto. El 
Ministerio de Economía y el FMI 
evitaron pronunciarse sobre la 
publicación de la agencia 
especializada en finanzas. Los 
tiempos se aceleraron tras la 
sanción del DNU que aprobó el 
nuevo endeudamiento. El 
Gobierno espera señales concretas 
para apaciguar las tensiones que 
aún perduran en el sistema 
financiero.

Inflación. No cede en marzo y
suma presión al precio del dólar
CLAVE para MILEI. Las proyecciones más alentadoras la ubican en igual rango que en febrero (2,4%), lejos de la devaluación oficial de 1% mensual. El Gobierno sigue la evolución del rubro alimentos.
Roberto Pico
Corresponsalía Buenos Aires

E
l proceso de desinflación se 
habría amesetado en marzo, 
con una variación de precios 
similar a febrero en tomo al 
2,4%, lo cual agrega presión sobre tipo 

de cambio que mantiene el ajuste de 
1% mensual.

Estudios de consultoras privadas 
dan cuenta de un nuevo salto en el 
precio de los alimentos, que explicaría 
la continuidad de una tasa de inflación 
muy por encima de las pretensiones 
del Gobierno.

En caso de confirmarse la tenden
cia en la última parte de este mes, el 
primer trimestre de 2025 cenaría con 
una inflación acumulada del orden de 
7%. En el mismo período, la devalua
ción del dólar oficial proyectada es del 
orden de 4%.

La consecuencia de esta diferencia 
es el encarecimiento de todo el siste
ma de precios local, que al mismo 
tiempo alimenta la discusión acerca 
del atraso cambiario.

En el Ministerio de Economía el 
monitoreo de la evolución de los pre

cios es diario y por ende conocen a la 
perfección lo que está sucediendo en 
la calle con el movimiento de los pre
cios. Por el momento, eligen eludir a la 
prensa y no contestar preguntas acer
ca de esta coyuntura.

Mediciones privadas
Las evaluaciones privadas parciales 

que se conocen al día de hoy aún no 
captaron el ruido que pudo haber 
introducido el repunte del precio del 
dólar que pasó a cotizar cerca de los 
$1.300.

Con información relevada al miér
coles 19 de marzo, LCG detectó que en 
la tercera semana de marzo los ali
mentos aumentaron 2,4%, la suba 
semanal más importante de los últi
mos ocho meses. Cabe apuntar que 
este incremento se produjo luego de 
una segunda semana con valores 
prácticamente sin cambios.

De este, modo en el promedio men
sual los principales productos de la 
canasta básica acumularon un alza de 
3,2%. Siempre de acuerdo al trabajo de 
esta consultora, el aumento estuvo 
impulsado por dos elementos híper 
sensibles en la dieta de los argentinos: 

carnes y lácteos que subieron 4,8% en 
las últimas cuatro semanas.

También con cierre en la tercera 
semana, Libertad y Progreso calcula 
una variación para el mes de 2,3%.

“La estacionalidad propia del mes y 
la actualización de precios regulados 
continúan presionando al alza, dejan
do la inflación mensual en la misma 
zona que durante el primer bimestre 
del 2025, aunque en nuestro trabajo 
algunos alimentos moderaron su 
aumento”, indicó e economista Lauta
ro Mosceht.

Por su parte, la consultora Eco Go 
que dirige Marina Dal Poggetto, reco
gió datos a la segunda semana del mes 
y detectó variaciones en los alimentos 
de 1,2%, con una aceleración con rela-

E1 Banco Central no 
puede detener la sangría 
de reservas y ayer tuvo 
que vender U$S 196 
millones para atender la 
exigencia del mercado. 

ción a períodos previos. Por tanto, la 
estimación para marzo por ahora tie
ne un piso de 2,5%.

En tanto, el reporte de Consumido
res Libres da cuenta que la canasta 
básica de 21 que evalúa todos los 
meses productos registró en la prime
ra quincena de marzo una suba de 
2,85%.

A su vez, la evaluación que realizó 
Copal coincide con el resto de los 
informes que apuntan a una inflación 
de 2,4% para el mes en curso.

Este escenario ya había sido adver
tido por el Relevamiento de Expectati
vas de Mercado (REM) del Banco Cen
tral.

En ese informe los analistas dijeron 
que febrero había cerrado con una 
inflación de 2,3% (luego informó Indec 
que fúe de 2,4%) y que en marzo sería 
de 2,2%; o sea no se advertía la posibi
lidad de un nuevo descenso significati
vo. Marzo suele ser un mes en el que la 
inflación tiene a repuntar, entre otras 
cosas por el inicio del ciclo lectivo.

Consciente de este panorama, el 
gobierno dispuso que los aumentos 
de tarifas tanto de energía como de 
gas no superaran el 1,6% y el de com

bustibles estuviera por debajo de 2% 
en un intento de amortiguar la tenden
cia.

Consumo dispar
En lo que respecta al consumo los 

datos son dispares. Mientras la 
encuesta de la consultora especializa
da Scentia mostró una caída en febre
ro de 9,4%, el indicador que realiza la 
Cámara de Comercio mostró un 
incremento de 2,9% en forma intera
nual.

Por su parte, el Indec dio a conocer 
ayer la encuesta oficial de ventas de 
supermercados en enero que registró 
una suba interanual de 4,2% en volu
men rompiendo más de un año de 
números en rojo. Con relación a 
diciembre se detectó una mejora de 
1,9%

En cambio, en los comercios 
mayoristas se observó una baja de 
10,2% interanual y una suba de 4,2% 
contra el mes anterior.

Para los analistas este comporta
miento se explica porque la gente dejó 
de acopiar mercadería para resguar
dar su dinero y regresó a las ventas 
diarias en los comercios minoristas de 
cercanía.

Una aproximación para explicar 
esta incipiente mejora en los niveles 
de consumo viene dado por una tenue 
recuperación de los salarios. Según el 
salario real promedio del empleo 
registrado privado (Sipa) se incremen
tó 1,6% en enero contra diciembre de 
2024.

“El poder adquisitivo del salario 
medio en enero de 2025 es el más ele
vado de los últimos cinco años”, seña
ló el ministro de Economía, Luis 
Caputo. El Gobierno confía en que la 
baja de la inflación permita seguir 
mejorando el poder de compra.
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MÁS Y MENOSPasan cosas y las expectativas sobre la economía cambian
JuanTurello

Especial

P
asó más de un mes del 
escándalo del lanzamiento 
de la criptomoneda $Libra. El 
transcurso del tiempo no ha 
sido inocuo: las expectativas econó

micas circulan por una montaña rusa 
desde esa fecha.

El peor error de la gestión de Javier 
Milei hasta ahora no se cerró definiti
vamente: la credibilidad resultó daña
da por el lanzamiento fraudulento de 
la moneda digital.

Las designaciones por decreto de 
necesidad y urgencia (DNU) de Ariel 
Lijo y de Manuel García-Mansilla para 
la Corte Suprema de Justicia aún 
generan dudas entre quienes deben 
decidir inversiones a largo plazo.

“El uso discrecional de los DNU 
podría cambiar las condiciones de 
rentabilidad de una inversión de la 
noche a la mañana”, advierten.

Más que en otros países, la política 
influye en la Argentina sobre las 
expectativas económicas.

Matías Daghero, analista financiero 
y al frente de una consultora de nego
cios, afirma: “En todos los países, la 
Bolsa se mueve al ritmo de la econo
mía; en la Argentina, de la política”.

Y cita los casos de los jueces de la 
Corte, el aval para el acuerdo con el 
Fondo Monetario Internacional (FMI) 
-alumbrado con fórceps en la Cáma
ra de Diputados- y el control de la 
calle.

Los movimientos sociales han des

Venta de Telefónica, en pausa
telcos. Lo decidió el Gobierno. Telecom compró en febrero la firma de telecomunicaciones.

El Gobierno nacional anunció ayer 
la suspensión de la compra de Tele
fónica por parte de Telecom, que 
había sido anunciada semanas atrás. 
La administración de Javier Milei lo 
hizo a través de la Secretaría de 
Industria y Comercio del Ministerio 
de Economía.

Tras el anuncio por redes sociales, 
Telecom aclaró que aún no fue notifi
cada formalmente sobre la medida. A 
su vez, ratificó su compromiso para 
adecuar el proceso a las normativas 
vigentes, poniendo a disposición la 
información necesaria y garantizan
do la calidad en los servicios presta

pertado de su letargo luego del des
crédito que sufrieron sus principales 
cabecillas por el uso de millonarios 
fondos públicos para su enriqueci
miento personal.

También se despertó la CGT. Los 
motivos del tercer paro general contra 
Milei, que se realizará el 10 de abril, 
bien podrían haber sido usados para 
realizar varias manifestaciones 
durante la gestión de Alberto Fernán
dez, que fue el único presidente de la 
reciente democracia que no soportó 
una huelga general, pese a una infla
ción por las nubes.

¡Ay, la economía!
Más allá de ciertos nichos de la 

economía, el consumo aún permane
ce en números flacos. El primer 
bimestre de 2025 marca una recupe
ración, aunque la comparación es con 
períodos críticos de 2024.

Algunos de los núcleos que mues
tran recuperación: la venta de autos 
crecerá este año entre 15% y 20%, 
según evalúan en las principales con
cesionarias de la ciudad de Córdoba.

Los viajes a Brasil, a Chile y a Miami 
generaron en el aeropuerto Taravella 
un movimiento desconocido desde 
hace más de cinco años.

Pero la compra de alimentos y 
bebidas aún no se recupera con fúer- 
za. Es el indicador que revela el com
portamiento más amplio de la socie
dad.

dos a usuarios y clientes.
A través de un comunicado difun

dido en redes sociales, la Oficina del 
Presidente anunció la decisión y 
explicó que la medida “se sustenta en 
la recomendación de la Comisión 
Nacional de Defensa de la Compe
tencia, atento a que la fusión de 
ambas compañías incrementaría en 
forma significativa su participación 
en el mercado”.

Según el Gobierno, “la participa
ción resultante de la operación impli
caría una concentración del 61% para 
el mercado de telefonía móvil, 69% 
para la telefonía fija, y, respecto del 
servicio de internet residencial, en 
algunas zonas del país la concentra
ción podría llegar al 80%”.

La posición de Telecom
A través de un comunicado difun

Salarios y jubilaciones empatan o 
le ganan levemente a la inflación.

Dos de cada tres jubilados cobran 
menos de $ 350 mil mensuales. Un 
aumento de 2,4% (la inflación de 
febrero) sobre el haber mínimo de 
marzo, de $ 279.095, representa ape
nas 6.698,28 pesos.

Este “aumento”, que se cobrará en 
abril, supone menos que el valor de 
tres kilos de pan francés o, si se trata 
de “un gustito”, no alcanza para una 
docena de facturas.

A veces, el promedio estadístico 
resulta atractivo, pero esconde otras 
realidades.

Expectativas sobre el dólar
El acuerdo con el FMI se firmaría a 

mediados de abril, previo a la reunión 
de primavera boreal del organismo, 
entre el 21 y 26 de ese mes.

Las claves del convenio estarán 
dadas en el monto del préstamo, en la 
disponibilidad de esos recursos por 
parte del Banco Central, y la base 
monetaria (monto en pesos) que el 
Gobierno admite como circulante.

El paulatino levantamiento del 
cepo está vinculado con el fuerte inte
rés de las empresas para poder girar 
el pago de dividendos y de regalías 
por el uso de marcas y de know how 
industrial.

El mecanismo de compra y venta 
por particulares no es la principal 
amenaza para la eliminación de las 
restricciones.

Un efecto colateral al acuerdo será 
la salida de provincias y municipios a 
captar préstamos que les permitan 
refinanciar deudas y emprender 
obras, a dos años vista de una elec
ción clave en esos distritos.

El Gobierno de Córdoba podría 
tomar al menos U$S 400 millones 
para afrontar los vencimientos de este 
año, más un préstamo saudí para el 
acueducto Paraná-Córdoba. La Muni
cipalidad capitalina acudirá al merca
do de pesos para atender los venci
mientos de este año.

El ruido político tiene consecuen
cias: la confianza de los consumido
res cayó 6,7% este mes, según la tradi
cional muestra de la Universidad Tor
cuata Di Telia (UTDT).

Pasaron cosas, y cada sector aco
modó sus expectativas en relación 
con la economía que vendrá.

dido ayer por la noche, Telecom sos
tuvo: “La compañía reitera su com
promiso con el respeto a la normativa 
vigente y a los procedimientos esta
blecidos y aguarda la debida comuni
cación oficial para evaluar el alcance 
de la medida y responder oportuna
mente dentro del marco correspon
diente”.

En línea con el planteo de la Oficina 
del Presidente, Telecom ratificó su 
voluntad de colaborar para garantizar 
un proceso “transparente y en plena 
consonancia con los estándares inter
nacionales y la libre competencia”.

A su vez, reafirmó el compromiso 
con los usuarios y consumidores res
pecto de la calidad de los servicios y 
se mostró dispuesta a brindar infor
mación técnica y regulatoria que per
mita una evaluación integral de la 
transacción.

Peperína en Alta 
Gracia, el festival 
gastronómico libre 
y gratuito más 
importante del país
La novena edición del encuentro se realizará 
durante Semana Santa, con una gran programación.

Del 17 al 20 de abril, Alta Gracia se 
prepara para la novena edición de 
“Festival Peperína”, el encuentro gas
tronómico más importante a nivel 
nacional, con entrada libre y gratuita.

Será una verdadera fiesta de sabo
res repleta de experiencias, con la vi
sita de grandes cocineros como Dolli 
Irigoyen, Narda Lepes, Iwao Komiya- 
ma, Christophe Krywonis, Lele Cris
tóbal, Pedro Lambertini y Roberto 
Petersen, entre otras destacadas figu
ras del mundo gastronómico.

Esta edición de Peperína en Sema
na Santa contará con un gran Merca
do Nacional, con 150 productores de 
las 23 provincias argentinas, además 
de tentadoras propuestas en más de 
300 stands que ofrecerán productos 
y exquisiteces dulces y saladas, como 
sándwiches gourmets, carnes, pas
tas, platos internacionales, helados 
artesanales y mucho más.

La bebida también tendrá su pro

Alta Gracia recibirá el fin de semana extra largo de Semana Santa a lo mejor 
de la gastronomía de la mano del Festival Peperína. La entrada es libre y gratuita.

tagonismo con una amplia selección 
de excelentes cervecerías, guitone
rías y una vez más, “Los Caminos del 
Vino”, un espacio dedicado a difun
dir la excelente producción vitiviní
cola que enorgullece a la provincia 
de Córdoba.

Además, en el Auditorio de Charlas 
se podrá disfrutar de exposiciones, 
degustaciones, experiencias y pro
yectos gastronómicos; en una fiesta 
totalmente gratuita que también ten
drá actividades como clases de coci
na, juegos y los imperdibles shows de 
artistas como Javier Calamaro, Anto
nio Birabent y Diego Frenkel.

Peperína también ofrece un gran 
“Espacio para niños” con juegos, per
sonajes y mucha diversión para com
partir cuatro días a puro sabor, con 
toda la familia. El festival se ha con
vertido en favorito del público y de la 
agenda festivalera de Alta Gracia, una 
ciudad que verdaderamente enamora.
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Macri avaló acuerdo entre el PRO y 
LIA, pero se complica en Buenos Aires
elecciones 2025. El expresidente aclaró que “hasta ahora, son sólo expresiones de deseo”. En Caba, Santa Fe y San Luis, competirán separados. La semana próxima, Macri estará en Córdoba, donde el estado del PRO es crítico.
Carolina Ramos
Corresponsalía Buenos Aires

La foto que compartieron el último 
lunes los diputados nacionales Cris
tian Ritondo y Diego Santilli con el 
presidente Javier Milei y su hermana 
Karina fue un primer paso, pero el 
acuerdo electoral entre el PRO y La 
Libertad Avanza en provincia de Bue
nos Aires se sigue demorando. Así lo 
dejó en claro el expresidente Mauri
cio Macri, quien este viernes avaló las 
negociaciones en el principal distrito 
del país pero señaló que “hasta ahora 
son sólo expresiones de deseo”.

“Se ha escuchado mucho al presi
dente de que quiere hacer una unión 
total con el PRO hacia el futuro para 
refundar la Argentina. Pero de eso, 
concretamente, no ha pasado nada. 
Siempre sumar es positivo, pero hoy 
no ha habido absolutamente nada. 
Hasta ahora ha habido solamente 
expresiones de deseo”, expresó 
Macri tras encabezar una cumbre de 
la Mesa Ejecutiva del PRO en la sede 
partidaria ubicada en el barrio porte
ño de SanTelmo.

Antes de ingresar al encuentro, el 
exmandatario afirmó que está “abso
lutamente de acuerdo con la alianza" 
en Buenos Aires, y explicó que en la 
última reunión virtual, les encomen
dó a Santilli y Ritondo que apuraran 
la definición “por sí o por no”. No 
obstante, aclaró que “todavía no hay 
nada concreto” ya que solo están “en 
la fase de palabras y fotos”.

Milei tiene excelente diálogo con

Ritondo y Santilli, pero al mismo 
tiempo ya muestra como cabeza de 
lista a un diputado de pura cepa liber
taria, el economista José Luis Espert, 
mientras en el PRO el candidato es 
Santilli. “Si hay acuerdo, veremos 
cómo se complementan", indicaron 
desde el macrismo. Todos compar
ten el objetivo de “terminar con el 
kirchnerismo” en un distrito donde 
conserva poder, pero las tratativas 
hacia el cierre de listas prometen ser 
intensas.

En la reunión del PRO participaron 
los diputados Ritondo, Santilli y 
María Eugenia Vidal; el jefe de 
Gobierno porteño, Jorge Macri; la 
intendenta de Vicente López, Sole
dad Martínez; el jefe del bloque de 
senadores, Alfredo De Angelí; el 
secretario general del PRO, Facundo 
Pérez Carletti; y el exsecretario gene
ral de Presidencia Fernando De 
Andreis. Por Zoom se sumaron los 
gobernadores Rogelio Frigerio (Entre 
Ríos) e Ignacio Torres (Chubut), y el 
intendente de General Pueyrredón, 
Guillermo Montenegro.

Próximas paradas
Pese a que el centro de la atención 

está puesto en territorio bonaerense, 
en la cumbre del PRO se repasó el 
estado de situación en elecciones 
que son más próximas: Santa Fe (eli
ge convencionales constituyentes el 
13 de abril), San Luis (legisladores 
provinciales el 11 de mayo) y Ciudad 
de Buenos Aires (también legislado
res el 18 del mismo mes). En esos dis

GENTILEZA CLARIN

PRESENCIA. Macri lideró la reunión del PRO en Buenos Aires. No hubo definiciones.

tritos, el partido amarillo y el liberta
rio competirán separados.

En Santa Fe y San Luis, el PRO irá 
en acuerdo con los gobiernos provin
ciales de Maximiliano Pullaro y Clau
dio Poggi, respectivamente. En CABA 
tampoco hubo acuerdo con La Liber
tad Avanza: el PRO se presentará por 
su cuenta, con la gestión como sello. 
“Esta será una campaña donde mos
traremos los 17 años seguidos mejo
rando la Ciudad y los proyectos que 
vienen”, dijo al salir de la reunión 
Vidal, una de las figuras que suenan 

para encabezar la lista.
En Córdoba, que no celebra este 

año elecciones provinciales, hay más 
tiempo para cerrar acuerdos. El PRO 
está intervenido por Macri y al borde 
de la extinción, ante la gran disper
sión de sus principales figuras. Entre 
ellas, Oscar Agost Carreño, quien 
fuera titular, comparte bloque con el 
“cordobesismo" de Martín Llaryora 
en la Cámara de Diputados, mientras 
que Soher El Sukaria se referencia en 
Macri y Laura Rodríguez Machado en 
la ministra Patricia Bullrich.

En medio de la crisis interna, Macri 
desembarcará en la provincia el pró
ximo viernes 28, para disertar en la 
Bolsa de Comercio a las 13. Por la 
mañana tiene previsto mantener reu
niones con dirigentes locales.

Bullrich y Larreta, en la mira
En la cumbre del PRO no se habló 

de la expulsión de Patricia Bullrich ni 
de Horacio Rodríguez Larreta, pero el 
alejamiento ya es una realidad. “Hoy 
no estuvieron en agenda, otros días 
han estado pero hoy por suerte fue 
más productiva”, ironizó Macri. 
“Ambos, con cada una de sus deci
siones, han decidido irse del partido 
en los hechos”, acotó Vidal.

La responsable del área de Seguri
dad en el gobierno de Milei rompió el 
bloque en la Legislatura porteña y en 
la bonaerense, mientras que el exjefe 
de Gobierno porteño anunció que 
competirá para legislador por fuera 
del PRO. Esa decisión fue muy criti
cada por los “popes” del partido. “Es 
una situación personal de él que no 
está bien”, dijo Macri. “Me parece una 
mala decisión jugar contra su propio 
espacio”, coincidió Ritondo. “Es una 
decisión equivocada”, abundó Vidal.

Apoyo legislativo
Macri reivindicó el apoyo al 

gobierno de Milei en el Congreso. “Si 
uno analiza objetivamente todo el 
año 2024, el PRO ayudó a La Libertad 
Avanza a salir de cada conflicto, de 
cada momento crítico, como nunca 
se había visto antes en la política 
argentina. Nunca un partido, no sien
do gobierno, ayudó tanto a un gobier
no a dar pasos positivos hacia ade
lante”, resaltó el expresidente.

En ese sentido, recordó la ayuda 
prestada por los bloques legislativos 
para sancionar la Ley Bases y blindar 
el “mega" DNU 70/23 y dos vetos 
presidenciales, así como avalar esta 
semana el acuerdo con el FMI.

EE.UU. sancionó a CFK y Milei apeló a la ironía
CORRUPCIÓN. La expresidenta y sus hijos no podrán ingresar al país del Norte. Tampoco De Vido.

En un anuncio de alto impacto 
político y judicial, el gobierno del 
presidente Donald Trump anunció 
ayer sanciones a la expresidenta 
argentina Cristina Fernández de Kir- 
chner por presuntos actos de corrup
ción.

La medida fue anticipada por un 
alto funcionario del Departamento de 
Estado que e incluye la prohibición 
de ingresar a los Estados Unidos.

La sanción también alcanza a los 
hijos de la expresidenta, Máximo y 
Florencia, y al exministro de Planifi

cación Julio de Vido.
Esta decisión marca un hito en las 

relaciones bilaterales, ya que es la 
primera vez que EE.UU. sanciona a 
un exmandatario argentino por cau
sas de corrupción.

Un alto funcionario norteamerica
no declaró que esta acción subraya 
“el compromiso del Secretario Rubio 
bajo la administración Trump de 
hacer que los corruptos en América 
latina rindan cuentas”.

La figura de Cristina Kirchner no 
era ajena a la atención de ciertos sec
tores políticos en Estados Unidos.

El senador Marco Rubio, junto con 
otros congresistas republicanos 
como el senador Ted Cruz, habían 
solicitado en reiteradas oportunida
des la imposición de sanciones con
tra la expresidenta debido a las múlti-

pies causas por corrupción que 
enfrenta en Argentina.

En su cuenta de X, Cristina publicó 
un extenso mensaje donde cuestionó 
la sanción y aseguró: “No hice ningu
na criptoestafa”, en clara referencia al 
caso $Libra que complica al presi
dente Javier Milei y a su entorno.

Tras conocerse la sanción, el presi
dente Javier Milei publicó en su cuen
ta de X un irónico tuit en el que emu
ló el estilo que la expresidenta usa 
últimamente para dirigirle mensajes 
en la red social. “Che, Cristina...Fin", 
escribió el jefe del Estado, apelando a 
que la expresidente le dice “che, 
Milei”, en sus mensajes en las redes 
sociales.

La respuesta de Cristina Kirchner a 
la ironía del presidente de la Nación

SANCIÓN. Cristina Kirchner y sus hijos no podrán ingresar a Estados Unidos. fue bloquearlo en su cuenta de X.
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S
i la vicegobernadora Myrian 
Prunotto pensó que sus vaca
ciones en los Estados Unidos la 
iban a alejar del escándalo por 
los contratados en la Legislatura, se 

equivocó. El próximo martes, cuando se 
reincorpore a sus funciones, deberá 
decidir si hace público el largo listado de 
trabajadores temporarios en el Parla
mento cordobés.

En su ausencia, en algunos sectores 
del PJ creció la idea de publicar el lista
do. No pocos peronistas están conven
cidos de que no hay margen para seguir 
ocultando el tema.

El presidente proxísorio de la Unicame
ral, Facundo Torres, dijo a La Voz que está 
de acuerdo con hacer públicos los nom
bres de los contratados, pero que había 
una fuerte resistencia del gremio legislati
vo. Antes había dicho que era “estigmati
zante” para los empleados, ya que en la 
calle podían tildarlos de “chantas”.

Torres no faltó a la verdad con lo pri
mero. El gremio se opone a esa publica
ción. También es cierto que puede 
haber una decisión superior del poder 
político del oficialismo, que es más 
potente que cualquier traba que pueda 
plantear el sindicato.

Hay un dilema que deberá resolver la 
vicegobernadora con su firma, pero que 
involucra a todo el oficialismo: ¿pagar el 
costo político de seguir ocultando la lista 
de los contratados o, tal vez, generar otra 
polémica, cuando se conozcan los 
nombres de los contratados?

La decisión sería fácil de tomar si 
existiera la certeza de que el escándalo 
terminará con la publicación del listado. 
Lo que intuyen muchos peronistas es 
que se generará otro debate cuando se

LA TRASTIENDAEl dilema de Prunotto que encendió alarmas en el PJ
NICOLÁS BRAVO/ARCHIVO

conozcan los nombres.
En este contexto, surge la pregunta 

del millón: ¿qué hay oculto en ese lista
do de contratados que el oficialismo y el 
gremio de legislativos se niegan a deve
lar?

Es probable que haya familiares 
directos de legisladores o dirigentes. 
Pero, sobre todo, quedará al descubierto 
que muchos de esos contratados son 
militantes que no cumplen ninguna 
función en el Legislatura.

En realidad, hacen un “trabajo políti
co” en sus territorios, y a través de la 
Unicameral reciben una paga. Para no 
andar con grises, “militantes rentados". 
El PJ cordobés no quiere cargar esa 
mochila, y menos en un año electoral.

Quienes conocen los vericuetos de la VUELVE. Myrian Prunotto.

Legislatura dejan entrever que hará 
mucho ruido que se conozca un supues
to largo listado de exintendentes y exjefes 
comunales peronistas que no pudieron ir 
por su reelección en 2023 y que fueron 
premiados con cargos en la Legislatura.

Esta es una versión que agitan desde 
la oposición y que admiten -a regaña
dientes- algunos oficialistas. Se verá, si 
es que aparece el listado.

Diferencias
En el peronismo, hay urgencia para 

que se termine esta polémica Es lo que 
se discutirá en estos días en el oficialis
mo: ¿se termina el debate con la publi
cación de la lista?

Como se dijo más arriba es muy pro
bable que no. Porque se abrirá otro 
debate sobre los contratados que 
cobran un salario para militar mayorita- 
riamente -en este caso es una suposi
ción- en el PJ, más allá de que también 
es probable que haya contratados-mili
tantes de otros espacios políticos.

En el oficialismo están divididas las 
opiniones. Muchos creen que Prunotto 
hará público el listado. Otros apuestan 
que no será así

Por ahora, el gobernador Martín 
Llaryora se mantuvo al margen de la 
polémica. ¿Intervendrá en la decisión 
de publicar los nombres? Desde su 
entorno dicen que no tendrá injerencia. 
Entonces, surge otro interrogante: ¿la 
vicegobernadora tomará una decisión 
que puede ser trascendente para el cor- 
dobesismo sin consultarlo con su jefe 
político?

En realidad, si Llaryora tiene alguna 
intervención, nadie se enterará. Será 
una decisión, y sus consecuencias las

deberá afrontar el oficialismo en la 
Legislatura.

Lo que está claro es que el escándalo 
de los contratados profundizó una grieta 
que siempre existió entre la radical Pru
notto y el PJ. La estructura jamás le reco
noció méritos políticos para ser la segun
da autoridad de la provincia, en el marco 
del proyecto cordobesista de Llaryora.

Prunotto tenía el razonable temor 
(porque su nombre sonaba fuerte) de 
que el gobernador la incluyera en el 
segundo lugar de la lista oficialista de 
candidatos a diputados nacionales, para 
las elecciones legislativas.

La primera consecuencia política de 
este escándalo es que la vicegoberna
dora ya no debería tener esa preocupa
ción: difícilmente integre la boleta del 
cordobesismo en octubre.

Por otro lado, en el Centro Cívico 
muestran encuestas -que paga el pro
pio Gobierno- que dicen que el escán
dalo no tuvo impacto negativo en la 
imagen de la gestión provincial.

“Es un tema que sólo se discute en 
algunos medios. La gente está pendiente 
de otras cosas”, argumentó un llaryorista.

Es probable que el ciudadano común 
no esté pendiente de esta cuestión que 
atraviesa el ámbito político. También es 
cierto que el gobernador Llaryora es el 
jefe político del oficialismo y esta polé
mica le pega de lleno al espacio que 
gobierna la provincia desde hace más 
de 25 años. El mismo tiempo que tiene 
la protagonista central de esta polémica 
de final incierto: la Ley de Acceso al 
Conocimiento de los Actos del Estado, 
sancionada el 6 de octubre de 1999, en 
el arranque de la primera gestión de 
José Manuel de la Sota.

SOLICITADA
PRONUNCIAMIENTO PÚBLICO: RECHAZO AL DECRETO 196/2025 CÁMARA DE TALLERES DE RTO 

MEDITERRÁNEA PROVINCIA DE CÓRDOBA

La Cámara de Talleres de RTO Mediterránea de la Provincia de Córdoba expresa su profunda preocupación y 
enérgico rechazo al Decreto 196/2025 del Poder Ejecutivo de la Nación, recientemente publicado en el Boletín 
Oficial. Dicho decreto establece disposiciones que contradicen los principios fundamentales de legalidad, trans
parencia e independencia, pilares esenciales para garantizar la eficacia y confiabilidad del Servicio de Revisión 
Técnica Obligatoria (RTO). Desde su concepción, el Sistema Nacional de Revisión Técnica Obligatoria (RTO) y los 
Sistemas Provinciales de Inspección Técnica Vehicular (ITV) han establecido un principio rector: la revisión técni
ca debe ser realizada por empresas dedicadas exclusivamente a este propósito, sin actividades conexas de repa
ración, mantenimiento de automotores o venta. Este modelo busca prevenir conflictos de interés y resguardar 
la integridad del sistema, evitando que quien evalúe la aptitud de un vehículo tenga un interés económico 
directo en su reparación. El Decreto 196/2025 no solo pone en riesgo la objetividad e imparcialidad del sistema, 
sino que también atenta contra la seguridad vial y el bienestar de los ciudadanos,al debilitar los controles cruza
dos que garantizan un sistema independiente y transparente. Permitir la coexistencia de roles incompatibles, 
como juez y parte, abre una puerta peligrosa a intereses ajenos al objetivo primario: asegurar que los vehículos 
que circulen cumplan con los más altos estándares de seguridad vial y cuidado ambiental. En la Provincia de 
Córdoba, reiteramos nuestra solicitud a las autoridades competentes para que implementen el Sistema Local de 
Talleres de RTO conforme a lo dispuesto por la Ley Provincial de Tránsito y su Decreto Reglamentario. Este siste
ma debe garantizar que los talleres cuenten con las condiciones mínimas para brindar un servicio que priorice 
la seguridad en el tránsito y reduzca la contaminación ambiental, protegiendo tanto a la ciudadanía como al 
entorno natural.
Por ello, exigimos al Poder Ejecutivo Nacional que revise y reconsidere el alcance del Decreto 196/2025, promo
viendo un diálogo constructivo con los actores del sector, en busca de soluciones que preserven la transparen
cia, legalidad y credibilidad del sistema de revisión técnica. DEFENDEMOS UN SISTEMA TRANSPARENTE, INDE
PENDIENTE Y COMPROMETIDO CON LA SEGURIDAD VIAL Y EL MEDIO AMBIENTE.
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Imputaron 
a la “empleada 
fantasma” 
de la Legislatura
justicia. La acusan por falso testimonio agravado. La mujer aseguraba que “nunca estuvo ni trabajó en la Unicameral”. El fiscal considera que eso no es cierto.

LAVOZ/ARCHIVO

DETENIDO. Guillermo Kraisman sigue preso por intentar cobrar un sueldo ajeno.

Verónica Suppo
vsuppo@lavozdelinterior.com.ar

En el marco de la causa en la que se 
investiga al exconcejal Guillermo Krais
man, la Fiscalía en lo Penal Económico 
y Anticorrupción de 2° Nominación, a 
cargo de Franco Mondino, dispuso la 
imputación de Virginia Martínez, quien 
había sido contratada por la Legislatura 
de Córdoba y a quien el exfuncionario 
intentó cobrarle el sueldo de casi un 
millón de pesos en un banco de barrio 
General Paz.

La Fiscalía dispuso la imputación a la 
mujer por delito de falso testimonio 
agravado, tras “las pruebas obtenidas 
en los teléfonos secuestrados por la 

investigación”, y ante lo aportado por el 
testigo propuesto por la Dirección de 
Asuntos Legales, de la Legislatura pro
vincial.

Con estas pruebas se hizo saber que 
existía un vínculo entre Martínez y el 
exconcejal justicialista Kraisman, quien 
está detenido e imputado en su caso 
por defraudación a la administración 
pública, junto con Luciana Castro, la 
mujer que lo acompañó al banco en el 
intento de retirar el dinero del sueldo de 
Martínez.

En el marco de la investigación, se 
informó de “presuntas tratativas (por 
parte de Martínez)” para regularizar su 
situación laboral ante la Unicameral.

Este punto fue negado por la defensa 

de la mujer quien desde el inicio de la 
causa aseguró que “nunca había con
currido a la Legislatura", y que “tampo
co conoció a la legisladora Nadia Fer
nández”, quien autorizó el ingreso y 
luego la baja del contrato, antes que 
Kraisman concurriera al banco.

En su declaración testimonial, la 
mujer “negó todo vínculo tanto con 
Kraisman como con personal de la 
Legislatura provincial”. A juzgar por la 
imputación, el fiscal Mondino entiende 
que Martínez mintió deliberadamente 
en esa declaración.

La trama se inició el 16 de enero, 
cuando el exconcejal, exfuncionario y 
durante largos años asesor legislativo 
Guillermo Kraisman intentó cobrar el 

primer sueldo de Martínez como con
tratada. Para esto usó un DNI de esta 
supuesta empleada en compañía de 
Luciana Castro, otra de las personas 
investigadas.

Desde la Fiscalía de Mondino se 
conoció, además, que se dispuso la 
imputación de Patricia Defunchio, 
madre de V irginia Martínez, por el deli
to de defraudación de la administración 
pública agravada en grado de tentativa, 
en calidad de participe necesaria.

La pista que se investiga es cómo 
Kraisman intentó cobrar el sueldo de 
Martínez con un DNI ya vencido y qué 
participación tuvo la madre, vecina en 
el mismo complejo edificio del excon- 
cejaL

Fadea podrá 
trabajar 
en aeronaves 
de Boeing

AUTORIZACIÓN. La estatal cordobesa podrá realizar el mantenimiento de aviones comerciales.
La Fábrica Argentina de Avio

nes (Fadea) dio un paso importan
te para recuperar terreno en el 
sector de mantenimiento aero
náutico. La planta cordobesa 
logró la habilitación de la Admi
nistración Nacional de Aviación 
Civil (Anac) para realizar manteni
miento base en aeronaves comer
ciales Boeing 737-600/700/800 
y Boeing 737-8 MAX.

Esa habilitación significa una 
importante ampliación de su 
capacidad operativa en el negocio 
MRO Comercial, ya que incluye la 
posibilidad de realizar inspeccio
nes programadas y la solución de 
temas técnicos de las flotas de 
muchas empresas comerciales.

“Representa un paso estratégi
co para su expansión en el merca
do del mantenimiento aeronáuti
co, generando nuevas oportuni
dades con aerolíneas y operado
res de la región”, señala el comu
nicado de Fadea.

mañana En edición
Z U DOMINGO

Personal 
legislativo
Sigue la inceriidumbi c a» 
lomo a bsconlrataúanesde 
la Legelatura de Córdoba.

financiarse 
yavanzar
Las diversas tácticas 
empleadas por Irdvduos y 
empresas al momento de 
solicitar un crédito

espectáculos
Cómoes 
"Atrapados”
Juar Mirlan y Alberto
Ammann cuentan deláles 
scb-e el nuevo thnller de 
Nelftx.

Tesora 
patagónico
Ll Mansa en Río Negra es tn 
destina poco explorado con 
su naturaleza Intacta

Un día. Todos los temas. La Voz
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Tickets. Buscan 
que Córdoba 
adhiera a la ley 
que discrimina 
a los impuestos
consumo. En la Legislatura hay dos proyectos de la oposición para que sea obligatorio en la provincia identificar los tributos en los comprobantes de pago.

LAVOZ/ARCHIVO

TRANSPARENCIA FISCAL. La ley nacional busca que el comprador pueda ver qué parte de su consumo son impuestos.

Florencia Ripoll
fripoll@lavozdelinterior.com.ar

S
anta Fe, La Pampa, Río 
Negro, la ciudad (Caba) y la 
provincia de Buenos Aires 
son los distritos donde hasta 
ahora distintos partidos de la oposi

ción presentaron siete proyectos para 
que los gobiernos adhieran al Régi
men de Transparencia Fiscal al Con
sumidor, ese que obliga a discriminar 
en tickets y facturas la incidencia de 
los impuestos.

La novedad es que Córdoba acaba 
de sumarse a esa lista.

El régimen (aprobado en 2024 en 
la Ley 27.743) fue reglamentado y 
comenzó a ser implementado por la 
Nación al inicio de este año. Desde 
entonces, grandes empresas (cade
nas de supermercados, por ejemplo) 
están obligadas en todo el país a emi
tir tickets de compra en los que se 
vea con claridad cuál es el compo
nente de IVA e impuestos internos 
nacionales. A partir del 1° de abril, el 
requisito se extenderá a todos los 
comercios.

La norma nacional insta a provin
cias y A municipios a adherir; pero 
hasta ahora ningún Ejecutivo dio 
pasos concretos en ese sentido. Las 
fuerzas opositoras, en cambio, sí vie
nen impulsando distintos proyectos 
de adhesión en las legislaturas de 
esas cinco provincias.

En Córdoba, el legislador Gregorio 
Hernández Maqueda (monobloque 
Mejor Futuro) acaba de hacer lo pro
pio: esta semana presentó el proyec
to de adhesión al Régimen en la Uni
cameral y espera que tome estado 
parlamentario y sea girado a comi
sión en la sesión de este miércoles. 
Lo mismo hizo el presidente del blo
que de la UCR, Matías Pablo Gvozde- 
novich, con el apoyo de toda esa ban
cada.

“No tengo dudas de que en este 
tema voy a tener el apoyo del inter
bloque de Juntos por el Cambio y 
también de legisladores como Rodri
go Agrelo, de Encuentro Vecinal Cór
doba e integrantes del PRO. No 
hemos hablado aún de la iniciativa 
porque recién ingresa, pero esta mis
ma semana voy a plantearlo”, dijo 

confiado el exreferente de la Coali
ción Cívica que hoy manifiesta total 
sintonía con la administración de 
Javier Milei.

Desde el bloque radical, destaca
ron la coincidencia y anticiparon que 
lo más probable es que su iniciativa y 
la de Hernández Maqueda se compa- 
tibilicen en un proyecto conjunto.

De todas maneras, tal como está 
planteado el equilibrio de fuerzas en 
el cuerpo luego del último cambio de 
reglamento interno, sin el apoyo del 
oficialismo el proyecto no tiene 
chances de convertirse en ley. En ese 
punto, Hernández Maqueda anticipó: 
“Voy a plantearlo de inmediato a 
colegas del oficialismo y tengo fe en 
que podrán apoyar el tema. Quizá la 
Gobernación envíe su propia iniciati
va y la podamos consensuar. Ya que 
no se cede a la baja de impuestos, 
bien puede tomar esto, que simple
mente es darles mayor transparen
cia”.

Tal como suelen ser las adhesio
nes, el proyecto de Hernández 
Maqueda es breve (cuatro artículos, 
uno de forma) y en esencia plantea 

que la administración provincial se 
acopla de manera explícita al Régi
men previsto en la ley 27.743.

En su segundo artículo, menciona 
el tipo de tributos que deben transpa
rentarse tal como sucede ya con los 
nacionales: “El impuesto a los Ingre
sos Brutos, los demás impuestos pro
vinciales indirectos y las tasas muni
cipales que tienen incidencia en la 
formación de los precios de las ven
tas, locaciones de obra o prestacio
nes de servicios deberán encontrarse 
discriminados en los comprobantes 
fiscales”, precisa.

Por su parte, el de la UCR contiene 
un artículo que establece: “Adhiérase 
la Provincia de Córdoba al Título VII 
de la Ley 27743 Régimen de Transpa
rencia Fiscal al Consumidor, Regla
mentada por la Resolución 5614/ 
2024-Afip-Arca, a los efectos de que 
los consumidores finales tengan 
conocimiento de la incidencia del 
Impuesto sobre los Ingresos Brutos y 
de los respectivos tributos municipa
les que tienen incidencia en la forma
ción de los precios de los bienes, y 
dar efectivo cumplimiento al com

promiso público asumido por el 
exgobernador Juan Schiaretti”. Esto 
último alude a que el exgobemador 
fue el primer candidato presidencial 
que en la campaña de 2023 se com
prometió, ante la ONG Lógica, a con
vertir en ley el que por entonces era 
un proyecto de transparencia fiscal.

Las iniciativas legislativas en Cór
doba llegan en medio de la campaña 
a nivel nacional que realiza Lógica, 
autora del proyecto que terminó 
alumbrando el Régimen de Transpa
rencia.

La entidad percibe que en las pro
vincias hay poca voluntad para de 
adherir, y por eso envió cartas a todos 
lo gobernadores (incluido Martín 
Llaryora) y al jefe de Gobierno solici
tando que se sumen al régimen.

“Córdoba está analizando adherir. 
No es un tema lineal. Queremos ver 
si esta adhesión o compromiso que 
realicen otras provincias no requiere 
de parte de los comercios una inver
sión y cambio tecnológico para 
amoldarse a esta iniciativa”, explica
ron días atrás a La Voz desde el Cen
tro Cívico.

Aerolíneas volará a Buenos Aires más temprano
DESDE CÓRDOBA. En abril comenzará con el servicio a aeroparque a las 6.30 de la mañana. Durante el año sumará más rutas.

Aerolíneas Argentinas informó que 
desde abril comenzará a operar con 
aviones que pernoctarán en el aero
puerto Ambrosio Taravella de Córdo
ba, lo cual permitirá mejorar la oferta 

desde la provincia con vuelos desde 
las primeras horas de la mañana.

“Esta nueva programación tiene 
como objetivo potenciar el tráfico cor
porativo, facilitando la realización de 
viajes de ida y vuelta con tiempo sufi
ciente para que los pasajeros aprove
chen al máximo la jomada”, señaló la 
empresa en un comunicado de prensa.

La nueva modalidad de pernocta
ción le permitirá a la empresa ofrecer 
nuevos horarios de salida desde Cór
doba.

El primer servicio partirá a las 6.30 
de la mañana desde Córdoba, llegando 
al aeroparque Jorge Newbery a las 
7.50.

Mientras que el segundo, disponible 
desde mayo, tendrá horario de salida a 
las 8.00 y arribo a las 9.20.

La compañía precisó que “desde 
marzo, la empresa opera 72 frecuen
cias semanales, y en mayo se sumarán 
cinco más, para llegar a un total de 79”.

Por otra parte, desde juño se reto
marán las mías estacionales Córdoba-

Posadas y Córdoba-Resistencia, al 
igual que también se ampliará la fre
cuencia de temporada de invierno a 
San Martín de los Andes. En todos los 
casos, habrá una salida diaria a cada 
destino.

También habrá una nueva frecuen
cia a Mendoza para alcanzar 10 servi
cios semanales.

En la actualidad, la compañía 
conecta desde su “Hub Córdoba” con 
12 destinos nacionales sin pasar por 
Buenos Aires y totaliza 51 salidas 

semanales, además de cuatro frecuen
cias a Punta Cana y cuatro a Río de 
Janeiro.

La empresa indicó que “durante el 
último año adaptó su oferta para ali
nearse con la demanda real del merca
do local e internacional, optimizando 
recursos y mejorando la eficiencia 
operativa. Como resultado, en 2024 
obtuvo ganancias por más de 20 
millones de dólares después de 16 
años de una pérdida promedio de U$S 
400 millones anuales”.

mailto:fripoll@lavozdelinterior.com.ar
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EDITORIALEl sistema jubilatorio necesita cambios profundos
Desde mañana, cesa la compra de 

aportes a través de una de las morato
rias previsionales, que permitía la 
jubilación de trabajadores que no con
taban con 30 años de aportes al siste
ma.

Ese mecanismo caducó para aque
llas personas a las que les faltan 
menos de 10 años de aportes y están 
en condiciones de acceder al benefi
cio por su edad; 60 años para las 
mujeres y 65 para los hombres.

La decisión del Gobierno nacional 
de no prorrogar ese esquema pone en 
riesgo la situación de más de 240 mil 
personas, el 60% de las 403 mil que 
llegarán este año a la edad requerida.

El kirchnerismo había habilitado 

ese mecanismo en 2005 -con claros 
propósitos electorales-, lo que termi
nó por distorsionar totalmente el sis
tema de aportes y redujo a ciñas insig
nificantes lo que cobran quienes sí 
cumplieron con los requisitos legales. 
De acuerdo con cálculos de estudios 
previsionales, nueve de cada 10 bene
ficiarios que en la actualidad perciben 
el haber mínimo lograron la presta
ción con las moratorias vigentes.

Mirado en su conjunto, dos de cada 
tres beneficiarios del sistema contri
butivo -más de 3,8 millones de jubila
dos- accedieron a través de ese 
esquema.

El sistema previsional argentino 
está en una virtual bancarrota, por 

esta situación y por la mínima rela
ción que existe entre aportes y perso
nas retiradas del trabajo activo.

El riesgo que atraviesan miles de 
personas este año debería obligar a las 
autoridades y a la oposición -en espe
cial, los sectores vinculados con el kir
chnerismo, que siguen apelando a un 
discurso electoralista- a revisar a fon
do el sistema jubilatorio.

El Instituto para el Desarrollo Social 
Argentino (Idesa) sugirió como palia
tivo inmediato la eliminación de la 
exigencia de los 30 años de aportes.

Añadió la posibilidad de que quie
nes gozan de una prestación universal 
para el adulto mayor (Puam) -a la que 
se accede con 65 años de edad, más 

allá de los aportes realizados- puedan 
continuar su vida activa en el ámbito 
laboral, que ahora les está vedada.

El sistema deberá incluir también 
una revisión de los regímenes espe
ciales, de la edad mínima para jubi
larse y la posibilidad de que ciertos 
contribuyentes dediquen una parte 
de sus aportes a un sistema de capi
talización.

Otra reforma clave es la incorpora
ción de una mayor cantidad de apor
tantes, lo que será posible a través de 
cambios laborales en las contratacio
nes. Las empresas ralentizan las nue
vas incorporaciones en función del 
riesgo jurídico que les supone.

Los cambios son urgentes para 

mantener y mejorar un sistema que, 
por ahora, sumerge en la miseria a 
millones de trabajadores que a lo largo 
de su vida laboral realizaron aportes 
para acceder a un beneficio digno.

La alternativa de esperar a los comi
cios legislativos del 23 de octubre pró
ximo revela la mezquindad de los 
actores principales de la política, más 
prestos a captar votos con propuestas 
irrealizables que a aportar soluciones 
ante la emergencia previsional.

La insignificancia del actual haber 
mínimo -menor a los $ 350 mil, si se 
incluye un bono extraordinario de $ 70 
mil- constituye la mayor alerta que 
deberían asumir quienes ocupan el rol 
de dirigentes en la sociedad.

L
a realidad puede ser lo 
opuesto a lo que se procla
ma. Hamas se presenta como 
defensor del pueblo palesti
no, pero su estrategia pasa por sacri

ficarlo cruelmente bajo las impiado
sas bombas israelíes, porque su obje
tivo es demonizar al Estado judío 
ante la opinión pública mundial 
como una maquinaria de exterminio. 
Y el Gobierno de Israel proclama 
estar luchando por la liberación de 
los rehenes, pero los hechos revelan 
lo contrario.

En una oscura mezcla de retórica y 
aritmética, ambos parecen regular la 
liberación de cautivos en dosis, por
que tanto Hamas como el Gobierno 
ultraconservador que encabeza Ben
jamín Netanyahu necesitan que no se 
agote el stock de israelíes vivos en los 
túneles de la Franja de Gaza. Por 
razones diferentes, cuando ya no 
queden rehenes en manos de los 
yihadistas, tanto Hamas como el pri
mer ministro israelí entrarán en una 
cuenta regresiva.

Aunque parezca imposible, los ata
ques de Israel sobre Gaza podrían ser 
mucho más demoledores que lo que 
han sido hasta ahora. Si no hubo una 
orden de bombardeos de saturación 
que provoquen la devastación abso
luta, no es porque Netanyahu se 
preocupe por las víctimas civiles, 
sino porque la demolición de los 
túneles y de todos los puntos donde 
hay yihadistas podría significar el 
aniquilamiento de la totalidad de los 
rehenes.

Tanto la organización ultraislamis- 
ta, que creó el jeque Hamed Yassin en 
1987 y lanzó el pogromo sanguinario 
del 7 de octubre de 2023, como el tur
bio líder del Likud, que encabeza un 
gobierno fundamentalista en lerusa-

POLÍTICA INTERNACIONALLos deseos ocultos de Hamas y de Netanyahu
lén, necesitan que la guerra continúe. 
Y para que el conflicto se prolongue, 
necesitan que haya rehenes en los 
túneles de Gaza, porque cuando ya 
no queden israelíes en poder de 
Hamas, no habrá escudos humanos 
que eviten la escalada final que el pri
mer ministro israelí se verá obligado 
a ordenar.

Si Hamas se queda sin rehenes, 
Netanyahu se queda sin justificación 
para no lanzar la ofensiva que podría 
destruir al aparato terrorista que pro
vocó el conflicto. El Ejército israelí no 
tendrá la principal de las ataduras y el 
Gobierno estaría obligado a ordenar 
el ataque que destruya la totalidad de 
los túneles, acabe con Hamas y pon
ga fin al conflicto.

Eso explicaría la razón por la cual 
Hamas pasó semanas rechazando 

AP

BENJAMIN NETANYAHU. El primer 
ministro israelí.

propuestas para retomar el canje de 
israelíes cautivos por prisioneros 
palestinos. Otra razón posible son 
sus dificultades para establecer con
tacto entre las distintas células que 
quedaron dispersas y debilitadas, 
encontrar rehenes vivos y organizar 
la logística de los traslados hasta el 
punto de entrega. Pero está claro que 
necesita preservar esos escudos 
humanos.

Aunque jamás lo reconocería, 
Netanyahu actúa de manera funcio
nal a la prolongación del statu quo 
que incluye israelíes apresados en 
Gaza. Aunque tenga como coartada 
la demora injustificada de Hamas, es 
probable que la razón por la que 
ordenó el masivo bombardeo que 
causó casi medio millar de muertes 
civiles sea prolongar la guerra. De 
hecho, el ataque paralizó las tratati- 
vas y puso la liberación de rehenes al 
borde del colapso.

Lo que justifica la guerra
Netanyahu no sabe cómo mante

nerse lejos de los estrados judiciales, 
donde, cuando ya no haya una guerra 
que lo justifique en el cargo, lo juzga
rán por corrupción y por lo ocurrido 
aquel 7 de octubre. La demora de 
Hamas le dio la oportunidad de lan
zar el demoledor bombardeo que 
dejó en estado de coma la tregua. De 
paso, distrajo la atención de su sos
pechosa embestida contra el jefe del 
ShinBet,Ronen Bar.

Se trata de una jugada oscura, por
que los gobernantes no pueden 
remover de sus cargos, sin razones 
contundentes, a los jefes de inteligen
cia, debido a que entre sus funciones 
tienen la de vigilar al poder. De 
hecho, nunca en la historia israelí fúe 
removido un jefe del Shin Bet.

Tanto el grupo terrorista 
como el Gobierno 
ultraconservador de 
Israel necesitan que 
algunos rehenes 
israelíes sigan en Gaza.

Ronen Bar dirigía esa organización 
desde el gobierno centrista que enca
bezaba Yair Lapid. No se había atrin
cherado en justificaciones por el 
pogromo sanguinario del 2023. Al 
contrario, ordenó investigaciones 
que sacaron a la luz las fallas propias 
y las del Shin Bet que posibilitaron la 
invasión que dejó 1.200 israelíes 
muertos y centenares secuestrados 
convertidos en rehenes del grupo 
terrorista.

Pero esas investigaciones también 
justifican sospechas sobre 
Netanyahu. Como poco, imponen 
preguntar por qué desoyó las reco
mendaciones de pasar de una pasiva 
actitud defensiva frente a Hamas a 
los ataques quirúrgicos que aniquilen 
a los líderes, empezando por el jefe 
máximo, Yahya Sinwar, ideólogo y 
responsable del criminal ataque a los 
kibutzim y moshavin del sur de 
Israel.

El jefe de Shin Bet que Netanyahu 
quiere destituir, generando otro tem
bladeral político en Israel, tiene tam
bién en sus manos la investigación 
de los millonarios sobornos pagados 
por Qatar a dos asesores del primer 
ministro.

Demasiada oscuridad para descar
tar intenciones ocultas en el abrama
dor bombardeo que demolió la tre
gua.
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DEBATETiempos de incertidumbre en la economía
D

espués de más de un año 
del actual Gobierno, y en 
días de incertidumbre eco
nómica, es posible hacer un 
análisis de la situación en la que nos 

encontramos, aunque resulta difícil 
realizar un pronóstico, ya que múlti
ples variables influyen en lo que pue
da suceder. Variables que no tienen 
que ver únicamente con las políticas 
monetarias y cambiarías que define el 
Gobierno en el marco del programa 
económico, sino también con el cami
no que se decida en materia política y 
social.

Ambos aspectos son interdepen
dientes entre sí. La economía influye 
en la política y la política influye en la 
economía. Además, la incertidumbre 
que se vive a nivel internacional difi
culta aún más cualquier predicción.

Punto de partida y logros
Un análisis despojado de fanatis

mos no puede desconocer el punto de 
partida del Gobierno en diciembre de 
2023= profundos desequilibrios 
macroeconómicos, fiscales, moneta
rios y cambiarlos; un Banco Central 
quebrado, con U$S 11 mil millones de 
reservas netas negativas y una deuda 

comercial gigantesca dejaron plantada 
una hiperinflación a la vuelta de la 
esquina.

Además, una economía informal 
del 50%, un sistema provisional que
brado, una estructura impositiva y de 
regulaciones absurda, y un pueblo que 
llegó al hartazgo por una política que 
olvidó a quien representaba y pasó a 
representarse a sí misma.

En este marco, se controló la infla
ción, se estabilizó el dólar y se bajó la 
pobreza desde niveles inaceptables.

Los puentes del Banco Central
Para frenar la espiral inflacionaria, el 

Gobierno no sólo eliminó la emisión 
monetaria que financiaba los déficits 
públicos, sino que utilizó también el 
ancla cambiaría. Probablemente, 
dadas las condiciones descriptas pre
viamente, una liberalización anticipa
da del tipo de cambio hubiera signifi
cado correr demasiados riesgos.

Pero producto de esa política, hoy 
nos encontramos con dificultades que 
van complicando el escenario a medi
da que el Gobierno se queda sin dóla
res. La consultora 1816 describe los 
puentes que se fueron utilizando para 
impedir que se siga profundizando el 

drama de las reservas internacionales.
El primer puente fueron las impor

taciones no pagadas en el mercado 
único y libre de cambios. En los prime
ros seis meses de gobierno, se com
praron U$S 15 mil millones, y casi la 
totalidad de esas compras se explica
ron por las importaciones no pagadas.

Frente al agotamiento de ese puen
te, surge con éxito el segundo puente: 
el blanqueo de capitales, que dio otra 
bocanada de aire a las reservas del 
Banco Central.

Estos dos puentes explicaron casi 
en su totalidad los U$S 25 mil millones 
que compró el Central desde el inicio 
de la gestión de Javier Milei. No obs
tante, las reservas netas sólo subieron 
U$S 7 mil millones, debido a los pagos 
de deuda y a la intervención en los 
dólares financieros para mantener 
estable la brecha cambiaría.

Este segundo puente también mos
tró signos de agotamiento y dieron pie 
al tercer puente: un nuevo acuerdo de 
facilidades extendidas con el Fondo 
Monetario Internacional, que incluya 
el otorgamiento de fondos frescos.

El debate de la opinión pública y de 

ORDEN FISCAL. El ministro Caputo lo prioriza por encima de todas las variables.

la dirigencia gira en torno de peleas 
por el aumento de la deuda externa, 
los condicionamientos del FMI, el des
vío de reservas vía blend y el régimen 
cambiado.

Sin embargo, lo importante es des
tacar que todos estos puentes que uti
liza el Gobierno para hacerse de dóla
res son reversibles e inestables. Y si 
bien es cierto que el ajuste monetario 
realizado redujo el excedente moneta
rio, cuando no hay confianza, siempre 
hay pesos para correr al dólar.

Esto nos exige preguntamos acerca 
de los desafíos a los que nos enfrenta
mos para salir del “estado de transi
ción” o “de excepción” en el que vivi
mos hace tiempo y pasar a una estabi
lidad sostenible.

Desafíos y escenarios
Hoy nos encontramos con un 

balance de cuenta corriente deficitario 
y una dinámica de fragilidad de reser
vas. Los desafíos que representan la 
política cambiaría, la deuda en dóla
res, la crisis productiva y las eleccio
nes legislativas, sumados a las dinámi
cas del contexto internacional, otorgan 

incertidumbre a cualquier escenario 
de análisis.

Las expectativas juegan un papel 
fundamental en la economía de cual
quier país, pero mucho más en la rea
lidad argentina. Cuando el río suena, 
no hay argentino que no sepa cómo 
defenderse. Pero las expectativas no 
se forman únicamente mirando el 
balance del Banco Central.

Hoy, el Gobierno propone algo dis
tinto: orden fiscal. Pero si el orden fis
cal no se acompaña de orden institu
cional, reformas estructurales, orden 
impositivo, integración social, inde
pendencia de poderes y madurez 
política, difícilmente pueda percibirse 
un horizonte de estabilidad de más 
largo plazo.

En la economía argentina, el princi
pal problema no es la entrada de capi
tales, sino la salida. Lo que es verdade
ramente insostenible es una salida de 
capitales de la magnitud de las esti
madas en las últimas décadas.

La fragmentación social y la radica- 
lización de las ideas fomentada por la 
política, a partir de la cual cada elec
ción se transforma en un juego a suer
te y verdad, tiene un impacto directo y 
autoinfligido en la economía y en los 
mercados.

A medida que la dirigencia y la 
sociedad se polarizan, se dificulta la 
construcción de consensos políticos y 
sociales sobre reformas clave, lo que 
afecta la estabilidad y la confianza en 
las instituciones, aumenta la volatili
dad de los mercados, reduce las inver
siones, profundiza la incertidumbre y 
aumenta la salida de capitales, todo lo 
cual socava las bases de un creci
miento económico sostenible.

La fragmentación social 
y la radicalización de las 
ideas tienen un impacto 
directo y autoinfligido 
en la economía y en los 
mercados.

DEMOCRACIASerá justicia
Fernando Barrutia

Abogado; exjuez de Paz de Villa Allende

E
l Poder Judicial es uno de los 
tres poderes de nuestra repú
blica, consagrado por la Cons
titución Nacional. De allí la 
importancia de su independencia, para 

que pueda juzgar con imparcialidad los 
actos de los otros dos poderes (Ejecuti
vo y Legislativo).

Los jueces que lo integran son los 
que deciden a través de sus sentencias, 
en los casos que les tocan resolver. 

sobre nuestra libertad y nuestro patri
monio. Por todo esto, es fundamental 
que sean probos; no sólo conocedores 
del derecho, sino también moralmente 
intachables y apartidarios, es decir sin 
compromisos políticos.

El más alto tribunal es la Corte 
Suprema de Justicia de la Nación, don
de se resuelven en una última instancia 
los casos más resonantes e importan
tes, entre otros. Es por ello que los jue

ces que la integran deben ser los más 
idóneos e independientes, para garan
tizar la seguridad jurídica no sólo para 
nosotros, sino también para inversores 
extranjeros que quieran invertir en la 
Argentina y, como expresa el preám
bulo de nuestra Constitución Nacional, 
“para asegurar los beneficios de la 
libertad de todos los hombres del 
mundo que quieran habitar en el suelo 
argentino”.

En definitiva, el Poder Judicial es un 
pilar fundamental para la convivencia 
y una garantía para vivir en democra
cia. Los acuerdos para el nombra
miento de sus integrantes deben 
basarse pensando en el bien común 
de la patria y no en intereses mezqui
nos y partidarios para asegurarse pro
tecciones personales especiales con 
garantía de impunidad en los actos de 
corrupción.

Sería muy gratificante que haya una 
mujer en el más alto tribunal, con los 
mejores antecedentes, como es el caso 
de la jueza federal Sandra Arroyo Sal
gado (exmujer del asesinado fiscal 
Alberto Nisman).

En otro orden de cosas, en nuestra 
provincia de Córdoba no puede que

dar impune la violación y el asesinato 
de Nora Dalmasso, bajo el amparo del 
instituto de la prescripción y por culpa 
de malos procedimientos judiciales.

De acuerdo con el derecho, la pres
cripción se basa en que se extingue la 
acción penal cuando transcurre deter
minada cantidad de años, porque se 
presume que ha culminado la repercu
sión o el daño social sobre el hecho 
cometido.

Pero este argumento no tiene en 
cuenta a la víctima, que también ha 
sido parte de la sociedad y que, si 
viviera, querría su reparación social y 
personal

Aunque no se encuentre con vida, 
ella tiene derecho a que se haga justi
cia, al igual que sus familiares, y que se 
llegue a descubrir, como se denomina 
en el derecho penal, la verdad real Este 
atroz crimen debería considerarse 
como de lesa humanidad.

Otro tema importante es la delin
cuencia juvenil y de menores de edad. 
Si un menor de edad es consciente 
para violar y matar, también debería 
ser consciente del castigo legal, porque 
como expresa el Código Penal, “sabe 
comprender la criminalidad de sus 

actos”. Los padres también deberían 
tener una responsabilidad ante la ley y 
la Justicia.

Los abogados desempeñan un rol 
fundamental en el desarrollo de los 
debates en los tribunales penales, cola
borando para que los jueces lleguen a 
descubrir la verdad real de los hechos 
cometidos, pero sin distorsionar el 
concepto de ser abogado que nos 
enseñan en la Facultad de Abogacía y 
en los manuales de derecho: ser “auxi
liares de la Justicia", que es mucho más 
que ser “auxiliar del cliente”.

El objetivo no es entorpecer el des
cubrimiento de la verdad, sino que se 
obtenga un juicio justo con todos los 
atributos de la ley. En definitiva, y para 
culminar, como finalizan los escritos 
judiciales, podemos decir que “proveer 
de conformidad será justicia”.

El Poder Judicial es un 
pilar fundamental para 
la convivencia y una 
garantía para vivir en 
democracia.
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T
odo comenzó con un saludo 
al director de La Voz. por el 
aniversario del diario. Para 
mí, que aún leo el diario en 
papel, la fecha es como el cumplea

ños de un viejo amigo de la familia. 
Lo compraba mi padre, y a mí me 
parecía que todo lo importante pasa
ba en esas páginas con olor a tinta 
que a veces quedaba en mis manos. 
Muertes -el aviso con foto, y enton
ces el muerto pasaba a ser conocido- 
, nacimientos, bodas, quién viajaba, 
quién caía en desgracia, ventas y 
compras, inundaciones, sequías, 
política, la vida cotidiana y aquella 
grande, que confirmábamos con las 
emisoras nocturnas, chirriantes, en la 
Siete Mares de un tío aficionado (la 
misma en donde escuchamos que 
los tanques venían bajando por la 
calle Paraná).

En la caja de lata que guarda la 
memoria de la familia, entre las fotos, 
están los recortes de papel amarillen
to, algo que daba fe de lo sucedido. Lo 
hacía visible, real.

Algunos caminos de mi vida se 
dibujaron por algo escrito en el diario. 
Un día, mi padre lo estaba leyendo y 
me llamó por teléfono. Yo había ter
minado mi novela El revés de las 
lágrimas y estaba lista para editar. 
“El pueblo ranquel festeja el Año 
Nuevo en Leuvuco”, me dijo mi 
padre. ¡Leuvuco, La Pampa!

En mi novela estaban los ranque- 
les, cuyo idioma era ágrafo; por lo 
tanto, yo había inventado un alfabeto 
con palabras de un libro de Juan 
Manuel de Rosas, Glosario para 
comerciar con los pampas, y de un 
pequeño diccionario que hizo el 
general Perón, porque su madre era 
araucana. ¡Y me lancé a la aventura!

Pero en ese suelto que aparecía en 
La Voz. los ranqueles eran reales. Y 
entonces, debía escuchar su “voz”. 
Viajé, los conocí, les entregué el 
manuscrito y esperé. De una manera 
misteriosa, mi lenguaje “inventado” 
coincidía perfecto con el que ellos 
hablaban y que habían comenzado a 
pasar al papel. Y vinieron a la presen
tación de mi libro, finalista del pre
mio Planeta.

Después, la vidriera pública y mi 
nombre en el diario. Cada nota que

DÍAS CONTADOSRecuerdos con aroma a tinta
Cristina Loza

Escritora

me han hecho a lo largo de mi carre
ra ha sido motivo de regocijo para 
mi alma. ¿Hubiera sido de este 
modo si mi padre, esa mañana de 
domingo, leyendo el diario, no me 
hubiera avisado sobre el pueblo ran
quel? No lo sé, pero de lo que estoy 
segura es que, como él, no concibo 
un domingo sin el diario impreso 
(en la semana, digital), hoy despa
rramado sobre mi cama, con este sol 
de otoño en mi ventana y saborean
do un rico café.

El recuerdo se hace poesía al 
recordar la escena de mi padre 
inmerso en la lectura del diario.

Entiendo. / Entiendo a mi viejo / 
al mirar por la ventana / el gris 
domingo con un cielo / que contiene 
la lluvia esperada.

Entiendo que se torna lenta / la 
mañana, no quiere a los relojes / 
hay tantas palabras en el ritual /del 
diario desparramado en la cama.

Mi padre leía y como sobras de 
papel / tiraba las hojas al suelo, en 
el costado / de la cama.

Entiendo la ira de mi madre /ella 
no leía demasiado / quizás de 
memoria una receta. /Los números 
en un molde de papel

Madera / anticipo de una prenda, 
motivo de alegría / de una niña 
mujer, antes de la fiesta.

Mamá confiaba en algunas pala
bras / lealtad, confianza, responsa
ble /y tarea terminada. Y esas, no 
siempre aparecían en el diario.

Recuerdo su rabia por el desorden

/ de las páginas desechadas y ocul
tas en su / rezongo, la tristeza de lo 
prometido y no cumplido, de felici
dad esquiva, de película de amor, de 
esas que te dejan el corazón alboro
tado, por un rato, hasta que abres / 
la puerta de la casa.

La furia choca contra los dientes 
apretados / él lee indiferente, / ella 
se agacha a juntar/papel desparra
mado, / los veo y abrazo a la mujer, 
la ayudo a enderezarse, beso su 
cabeza / ordeno, doblo y guardo.

Le sonrío al viejo y sigo / leyendo, 
despacio.

Y la ensoñación de este domingo 
me lleva por otros recuerdos. Papel 
de diario, servilletas del pobre, relle
no del zapato agujereado, en el pecho 
del motociclista o en un cucurucho 
cuya punta se metía en nuestro oído 
y se encendía en el otro extremo, 
hasta escuchar, como una explosión, 
salir “el aire” que nos estaba causan
do dolor.

Caminito de piso recién baldeado, 
envoltura de verduras, de huevos, 
casita de papel para juegos infantiles, 
tapar los vidrios para que no se vea la 
luz en los bombardeos...

Y voy hacia atrás, donde ese diario 
era la voz de los silenciados.

Desde el principio, quien puede 
acomodar palabras y plasmarlas con 
tinta es el héroe del pueblo.

Mi primera vez
Yo quería publicar, era mi anhelo. 

Ver mis palabras en el diario. Ese, el 

que estaba en la avenida Colón. 
Subiendo la escalera -según mi 
recuerdo-, había sillones de cuero, 
mullidos, y olor a club privado. Muy 
masculino. Resumiendo: mi escrito 
pasó con nombre de varón. Hasta 
que me enfrenté con Juan Parrotti y 
su melena, y le dije la verdad. Que 
ese escrito que ya habían aceptado 
era mío. “Me jodiste”, dijo riendo. Y 
ese domingo salí en el diario.

El título era “Soledad”. Y lo leyó mi 
madre. Ella, tan práctica, tan lineal, 
corrió las nueve o 10 cuadras que 
separaban su casa de la mía. Segura
mente pensaba que yo, la malcasada, 
con niños, me iba a suicidar.

Ese es el poder que tienen las pala
bras. Las emociones que pueden 
despertar.

Qué te han hecho los extraños
Las emociones surgen también de 

otro poema, un recuerdo de infancia, 
de la casa de campo, los abuelos; 
nostalgia de subirse a la tranquera y 
volver con el peso de la misma.

Ese poema me puso frente a un 
exgobemador, solo porque el poema 
describía la estancia que él había 
comprado. Recuerdo las largas char
las con ese periodista jovencito, colo
rado, y su inseparable libretita negra. 
¡Y volvimos a salir en el diario!

No sé qué pasa esta noche, el 
corazón desvelado, los recuerdos en 
tropilla, de caballos desbocados 
azotan la mente y la infancia es un 
espejo asombrado.

Mi alma se fue de viaje, hacia el 
norte aún oscuro, el lucero la acom
paña, amanece la tibieza, el sueño 
entrecortado, los murmullos de la 
charla, papá, mamá y mis herma
nos.

Cada sendero un misterio, cada 
flor es una joya, cada gorjeo un rega
lo, despierten chicos, ya estamos lle
gando.

Puesto de Luna, querido sueño de 
infancia. No quiero ver, te lo juro, qué 
te han hecho los extraños.

Lopecito
Sin embargo, si hay algo entre tan

ta remembranza que regresa nítido, 
con fuerza inusitada, es un hombre 
que trabajó años en el diario.

Un amigo lo trajo a mi consultorio 
-en otra de mis vidas fui fisiotera- 
peuta-. Necesitaba un tratamiento y 
comenzó una relación entre toses, 
expectoraciones y palabras.

La tinta le había tatuado los pul
mones. Entre una y otra sesión, fue 
desgranando historias. Amaba su tra
bajo, su lugar, esa cofradía que se va 
haciendo como una segunda piel.

Era hermano de Atilio López, del 
vicegobernador asesinado. Mi fami
lia era amiga del hijo del gobernador 
depuesto (nota del editor; Ricardo 
Obregón Cano) y luego supimos la 
odisea de su exilio, cuando subió a un 
avión que comenzaba a carretear su 
vuelo de libertad.

Pero Lopecito me llevaba a lugares 
de inframundo cuando decía; “Mi 
hermano tenía el traje lleno de tierra, 
por las veces que el cuerpo había 
rebotado en ese desolado paraje, 130 
balas, una masacre”.

Después, la historia se hizo perso
nal. Lopecito tenía una pareja, con la 
cual vivía, pero no estaba legalmente 
separado de la primera.

Cuando enfermó, lo llevaron a esa 
casa, la que él había dejado hacía 
muchos años. Miedos, una escritura 
de una propiedad, mezquindades, 
bajezas.

Yo llevaba mensajes de su amada a 
la trinchera enemiga. Todavía era la 
profesional que lo trataba.

Una mañana muy fría, se escapó 
de su prisión con alguien que pasó en 
una moto, un abrigo arriba del piya
ma y entre el piyama y la camiseta... 
¡un diario! Su escudo, su fuerza.

Para desconcierto de su médico, al 
cual llamé, lo metí en mi cama junto a 
su amada. Por un par de días, tuvi
mos paz. Vinieron a buscarlo, y cuan
do pude entrar a escondidas a la clí
nica donde terminaría sus días, me 
pidió un cigarrillo -gran fumador, los 
tenía prohibidos-, se lo encendí, dio 
una pitada larga, tosió y me preguntó 
si había traído lo que me pidió.

De mi bolso saqué el diario plega
do, su amor de toda la vida, y se lo 
puse en el pecho, bajo el piyama. Su 
armadura, su escudo de tinta, papel y 
letras. Como las que él acomodaba.

Me contaron que murió cantando 
un tango.
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ATENCIÓN TEMPRANA. La recomendación es no subestimar síntomas y acudir rápidamente a consulta en centros de salud.

Dengue. Se duplican los 
casos, pero siguen muy 
por debajo del 2024
SALUD. Se reportaron 1.371 casos, casi el doble de los 773 de la semana pasada. La vacunación sigue siendo baja. Recomiendan no desatender síntomas y reforzar el descacharreo en los patios, tras las lluvias.
D

e una semana a la otra, 
casi se duplicaron las 
notificaciones por den
gue positivo en Córdoba, 
según un informe del Ministerio de 

Salud provincial.
El informe de este viernes, tras una 

nueva sala de seguimiento de las 
enfermedades transmitidas por mos
quitos del Ministerio de Salud de la 
provincia, consigna que en lo que va 
de la temporada 2024-2025 se han 
reportado 1.371 casos, 1.365 fueron 
autóctonos y 6 importados.

La semana pasada se habían 
reportado 773 casos, 767 fueron 
autóctonos y seis importados.

El número de casos crece, pero 
sigue siendo bajo en comparación 
con la temporada 2024. Para esta 
época, entonces, había más de 130 
mil casos. “Es un 94% menos de 

casos que en la temporada anterior”, 
precisó la directora de Epidemiolo
gía, Eugenia Vittori.

Hay una novedad relevante en el 
detalle de los departamentos con 
mayor incidencia esta temporada. El 
lugar de mayor incidencia es San 
Javier (con 388 casos), lo que lo ubica 
arriba de Capital (con 279). Luego 
siguen Santa María (265), General San 
Martín (146) y San Alberto (137). 
Mientras que las ciudades que regis
traron más de 100 casos autóctonos a 
la fecha son: Córdoba (278); Villa 
María (140); Villa Dolores (208), San 
José (136) y Alta Gracia (258).

En lo que va de la temporada el 
Ministerio de Salud lideró 344 opera
tivos de bloqueo de foco ampliados 
en la provincia, 153 realizados por el 
Departamento de Zoonosis y 191 
desarrollados por los municipios 

bajo la coordinación de la provincia. 
En estas acciones se visitaron un 
total de 30.613 viviendas.

La vacunación sigue mostrando 
una baja cobertura. Se consignó que 
37.696 personas ya recibieron prime
ra dosis de la campaña de vacuna
ción provincial, y 12.918 completaron 
su esquema de vacunación. La estra
tegia de inmunización avanza sobre 
personas entre 4 y 59 años que hayan 
cursado dengue con internaciones 
mayores a 24 horas; personal de 
salud de hasta 59 años, tanto del sec
tor público como privado; y policías, 
Duar, bomberos y personal del Servi
cio Penitenciario hasta los 59 años. 
La adhesión en algunas de estas 
poblaciones priorizadas es inferior al 
10%.

Una vez más, el Ministerio remar
có la relevancia de la consulta tem

prana y la notificación oportuna de 
los síndromes febriles por parte de 
los equipos de salud.

“Ante la presencia de síntomas 
como fiebre, dolor de cabeza y detrás 
de los ojos, dolor muscular o en las 
articulaciones (en especial muñecas 
y tobillos), erupciones o manchas en 
la piel o malestar general, se debe 
acudir al centro de salud más cerca
no”, indicaron las autoridades de 
Salud.

A su vez, recordaron que “es 
importante no automedicarse; en 
especial, no consumir aspirinas o 
ibuprofeno ni aplicarse inyecciones 
intramusculares, y acudir a la consul
ta rápidamente”.

En un contexto de mayor circula
ción, remarcaron que es importante 
profundizar los cuidados para evitar 
la proliferación del mosquito Aedes 
aegypti, vector del dengue, la chikun- 
guñayelzika.

“Es fundamental revisar el hogar 
en busca de cualquier recipiente que 
pueda acumular agua y que se pueda 
convertir en un potencial criadero de 
larvas. Los mismos deben ser dese
chados, vaciados, limpiados o colo
cados boca abajo”, puntualizaron.

Vittori enfatizó que es muy impor
tante mantener el peridomicilio lim
pio porque “las temperaturas templa
das y con un ambiente húmedo, lue
go de lluvias, son las condiciones 
óptimas para el desarrollo del mos
quito”.

En cuanto al interior de la casa, 
recomendaron prestar atención a los 
floreros o plantas en agua y los porta- 
macetas. En estos casos se sugiere 
reemplazar el agua por arena; en tan
to los segundos deben ser vaciados y 
limpiados con frecuencia.

Además, es necesario fortalecer 
los cuidados para evitar picaduras, 
como:

- Colocar telas mosquiteras en 
puertas y ventanas.

- Usar repelentes.
- Utilizar ropa clara que cubra los 

brazos y las piernas, especialmente 
durante las actividades al aire libre.

- Proteger con tules las cunas y 
cochecitos de bebés

No desatender síntomas
Al existir ya una importante circu

lación viral, se recomendó a la pobla
ción la consulta temprana y la notifi
cación oportuna de los síndromes 
febriles a los equipos de salud.

“Ante la presencia de síntomas 
como fiebre, dolor de cabeza o detrás 
de los ojos, dolor muscular o en las 
articulaciones (en especial, muñecas 
y tobillos), erupciones o manchas en 
la piel o malestar general, se debe 
acudir al centro de salud más cerca
no”, indicaron.

“Es clave la consulta temprana y 
que no se automediquen, que con
sulten en los centros de salud más 
cercanos, ya actualizados en el 
manejo de la atención y que fueron 
capacitados para atender a los 
pacientes sin complicaciones y deri
var los cuadros más complejos”, 
explicó Vittori.

Alerta en 
Córdoba 
por el 
sarampión 
en el Amba

La confirmación de 13 casos de 
sarampión en el Área Metropolita
na de Buenos Aires (Amba) activó 
un alerta en el sistema de salud 
para la “búsqueda activa y notifi
cación de los casos febriles con 
exantema o rush cutáneo”, detalló 
Vittori. Por el momento, no hay 
casos positivos en Córdoba, aun
que uno pasó cerca: un contacto 
estrecho de dos mujeres que 
vinieron de Rusia, no vacunadas, 
que forman parte del conjunto de 
positivos de Amba, no se conta
gió. El hombre, que cumplió 21 
días de vigilancia epidemiológica, 
tenía dos dosis de vacuna.

La cobertura poblacional en 
Córdoba en niños de un año es del 
88% y entre los niños de 5 y de 6 
años del 90%. No es un mal 
número, pero está por debajo de 
la recomendación de la Organiza
ción Mundial de la Salud (OMS) 
del 95%.

Por el brote, en el Amba se dis
puso administrar una dosis extra 
de vacuna en el grupo de niños de 
entre 6 y 12 meses, que se deno
mina en la jerga médica “dosis 
cero”. También se va a hacer una 
dosis extra en el grupo que va de 1 
a 4 años y se recomienda a mayo
res de 5 que revisen su carne y de 
no tener dos dosis que concurran 
al vacunatorio a aplicarse una 
dosis.

Por este brote, el Gobierno de la 
Provincia de Buenos Aires recla
mó a la Nación una urgente cam
paña de vacunación para reforzar 
las coberturas.

LAVOZ/ARCHIVO

SARAMPIÓN. Ya hay brote en el 
Amba y se extiende la alerta.
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“Finde” largo: expectativas 
moderadas en las Sierras
turismo. Las reservas previas, más el pronóstico del tiempo, anticipan que no habrá alto movimiento. Será mayor al de un fin de semana común.

GENTILEZA LEANDRO RABUFFETT

DIQUES LLENOS. Varios embalses, como Los Molinos, serán un atractivo este "finde".

Corresponsalías
Calamuchita, Traslasierra, Punilla

Por el nivel de reservas y de con
sultas previas, sumado a los pronós
ticos de clima inestable, no se espera 
en las Sierras una alta afluencia turís
tica para este “finde” largo creado por 
el feriado nacional del lunes 24 (Día 
Nacional de la Memoria).

Lejos estará del boom del reciente 
extralargo de Carnaval, que marcó el 
pico de mayor movimiento del año. 
Esa cercanía puede que juegue tam
bién para bajar la movida de este.

El sector turístico, en general, 
aguarda con expectativas modera
das. Será mejor que un fin de semana

Los feriados que siguen. El del 
miércoles 2 de abril (por Malvinas) 
será inamovible. Luego, habrá un 
"finde” largo por Semana Santa: el 
jueves 18 será "no laborable" para 
empleados públicos y bancarios, y el 
viernes 18 será feriado nacional.

común de temporada baja, pero no 
llegará al nivel de los buenos “Andes” 
largos. Salvo que haya una sorpresa 
que mueva el cuadro.

La secretaria de Turismo de Villa 
General Belgrano, Gabriela Cachayu, 
sostuvo que las reservas en prome
dio orillan el 60%.

“Viene muy tranquilo, las expecta
tivas son sencillas”, coincidió Alejan
dro Kobelt, integrante de la Asocia
ción Empresaria Hotelera Gastronó
mica de Calamuchita y dueño del 
hotel Casablanca, de Santa Rosa. 
Kobelt diferenció la realidad de cada 
establecimiento: mientras las reser
vas en algunos casos superan el 80%, 
hay otros, como cabañas con menos 
servicios, prácticamente inactivas.

De todas maneras, subrayó que la 
reserva espontánea es una modali
dad creciente y puede contribuir a 
incrementar el movimiento a último 
momento.

En Traslasierra, los operadores 
creen que el segundo fin de semana 
largo de marzo podría ser aceptable, 
pero no masivo. “La gente ya vino 
para Carnaval", asumió un director de 
Turismo municipal de la zona.

“En Villa Cura Brochero hay un 
50% de reservas con estadías de dos 
noches, creemos que eso podría cre
cer sobre la marcha, porque hay con
sultas”, dijo el jueves María Romero, 
titular municipal de Turismo.

Su colega de Mina Clavero, Alberto 
Pérez, apuntó: “Vamos a tener un 
movimiento moderado; hay un 35% 
de reservas promedio, que se elevan 
más en el segmento de alojamiento 
más categorizado”.

“El panorama está tranquilo, no 
hay tantas reservas, pero si hace 
calor aumentará la demanda que lle
ga sin aviso”, apuntó Alejandro Tau- 
rasi, hotelero de Mina Clavero.

Desde Nono, Marisol Fernández, 
titular de Turismo municipal, comen
tó que “las reservas son moderadas, 
muchos van a venir sin reservar, pero 
especulando sobre el clima. Aún se 
respira verano y los ríos traen mucha 
agua y están limpios”.

Para Juan Russo, del municipio de 
San Javier-Yacanto, “será un buen fin 
de semana, aunque no extraordina
rio”. Y marcó: “Hay consultas y hay 
eventos que atraen gente”.

Más impresiones
En Villa Carlos Paz y el Valle de 

Punilla se pinta un cuadro similar, de 
moderadas expectativas.

Eduardo Giordano, del hotel Ele- 
ton, estimó que los hoteles de mayor 
categoría esperan un 70% de ocupa
ción. Para el resto, que es la mayoría, 
intuyen que rondará entre el 30% y el 
50%.

Rodrigo Serna, del hotel El Cid en 
Carlos Paz, sostuvo que no hay 
muchas expectativas para este “fin- 
de” y que ya se apunta la mirada para 
el largo de Semana Santa, a mediados 
de abril.

Para el director de Promoción 
Turística municipal de Carlos Paz, 
Germán Livelli, hay muchas activida
des programadas en esa ciudad, 
como el Racing Honda Competítion 
y un encuentro de motos Royal 
Enfield, que reunirán a visitantes de 
todo el país y sumarán movimiento.

Súmate en 
lavoz.com.ar

en cursos de 
gastronomía 

el ICC.

Cursos La Voz

Nuevo curso
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La Voz

Dictado por expertos.
En video y dividido en 4 módulos.
Acceso EXCLUSIVO PARASUSCRIPTORES de La Voz.

Explorá las nuevas tendencias gastronómicas en Córdoba y el 
mundo. Desde el Street food hasta el turismo gastronómico, 
descubrí un sector en constante evolución.

Tendencias en gastronomía:
para amantes de la comida y emprendedores
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Contomporárwa
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El Estado ya no 
acompañará el 
caso del cordobés 
Víctor Saldado
CAMBIO. Fue condenado a muerte en Estados Unidos en 1996. Desde entonces se reclama como caso de racismo. ¿Qué varía ahora?

El abogado Juan Carlos Vega, repre
sentante ante la Comisión Interameri- 
cana de Derechos Humanos (Cidh) del 
cordobés Víctor Saldaflo, condenado a 
muerte en Estados Unidos, pidió se dé 
“por terminado el amicus curiae del 
Estado argentino” en la causa en la que 
el tribunal internacional exigió a los 
Estados Unidos que adecúe su siste
ma penal para evitar los sesgos “racis
tas” y el virtual estado de “tortura” de 
las personas detenidas por largo tiem-

mó que la Argentina no tomaría nin
guna medida que pusiera en peligro su 
alineamiento con los Estados Unidos.

“El Estado argentino ha decidido 
quitar todo apoyo a las víctimas del 
racismo judicial, probado en este 
caso”, dijo Vega al diario La Nación. 
Agregó que esa conducta es “contraria 
a la Convención Americana, que obli
ga al Estado a garantizar y defender a 
los argentinos violados en sus dere
chos humanos de vida, libertad y

LAVOZ/ARCHIVO

CONDENADO A MUERTE. Saldaño, en una imagen de archivo: 30 años en la cárcel.

la nueva posición del país.
“El subsecretario fue categórico. El 

Estado no haría nada que comprome
ta su alianza política con EE.UU. Es 
decir que adopta una actitud de total

nulas por la propia Comisión configu
ra, además, un delito penal en el que 
incurren los funcionarios del Estado 
nacional a cargo de la Cancillería”. Esto 
podría anticipar otras acciones legales.

po en el “corredor de la muerte”.
Saldaño lleva en esa condición casi 

30 años (más de la mitad de su vida) y 
tiene un fuerte deterioro de su estado 
mental.

El pedido de Vega -según el escrito 
que presentó- se funda en que un 
representante de la Cancillería le infor-

garantías judiciales, como es el caso 
de Víctor Saldaño”, señaló Vega.

El funcionario de Cancillería aludi
do es el subsecretario de Asuntos 
Internacionales en Derechos Huma
nos y Civilización, Martín Francisco 
Montes, quien en una audiencia vir
tual, el 5 de diciembre pasado, planteó

legitimación y apoyo a la conducta de 
EE. UU. de no cumplir con la Declara
ción Americana, de no respetar a la 
Comisión Interamericana", señaló.

Vega planteó que “privilegiar una 
alianza política con EE. UU. y legitimar 
la tortura en que vive el argentino Sal- 
daño a base de sentencias declaradas

El caso de Víctor Saldaño
El cordobés fue detenido por asesi

nar a tiros a Paul Ray Ring, un vende
dor de computadoras. Según la inves
tigación, Saldaño y el mejicano Jorge 
Chávez, ambos drogados y borrachos, 
el 25 de noviembre de 1995 cometie

ron ese crimen en ocasión de robo.
Chávez, que confesó el hecho, fue 

sentenciado a cadena perpetua. Salda- 
ño recibió la primera sentencia de 
muerte en 1996 y desde entonces está 
en el “corredor de la muerte”, en pabe
llones de máxima seguridad en Texas.

Esa primera sentencia fue anulada 
luego por estar viciada de racismo.

La Corte Suprema de Estados Uni
dos ordenó que se realizara un segun
do proceso, que repitió el fallo. Ese jui
cio, celebrado en 2005, ya no aplica el 
protocolo racista, pero encuentra a un 
Saldaño con tal nivel de deterioro 
mental que ya no podía defenderse, 
según sus abogados.

En 2019 la Corte Suprema de Esta
dos Unidos denegó la última instancia 
de apelación. Desde entonces espera 
que las autoridades de Texas decidan 
ejecutar la sentencia aplicándole una 
inyección letal.

“Este no es un caso relevante por la 
pena de muerte, ni por ser Saldaño el 
único argentino condenado a muerte 
en Estados Unidos. Es importante por
que demuestra que en Estados Uni
dos, el país que se mira a sí mismo 
como el garante de las libertades, exis
te racismo judicial. Jamás defendimos 
la inocencia de Saldaflo, el planteo 
siempre fue de igualdad ante la ley”, 
expresó Vega.

En 2015 la Comisión Interamerica- 
na reclamó trasladar a Saldaflo a un 
hospital psiquiátrico y que sea indem
nizado por los daños causados por sus 
años de prisión “a base de racismo 
judicial, puro y exclusivo”. El Gobierno 
de EE.UU. no cumplió esa recomen
dación.

En el mes del motociclista

Nos volvimos
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L
as clases medias en nuestro 
país siempre viven las crisis 
económicas de una manera 
particular, diferente a cómo 
las transitan los segmentos ubicados 

en los extremos de la pirámide social. 
No tienen la suficiente espalda 

financiera como para aguantar la pér
dida de ingresos en medio del venda
val, como sí la tienen los estratos más 
altos; pero tampoco acceden a las 
ayudas de emergencia y subsidios 
que suelen recibir los sectores más 
humildes.

Pasó en la mayoría de las crisis 
anteriores y está pasando ahora, otra 
vez.

A lo largo del año pasado, muchas 
familias de clase media se vieron 
obligadas a “quemar” sus ahorros, 
con la esperanza de que la actividad 
en algún momento se reactivara y 
con ello se recompusieran sus ingre
sos. Pero eso no está sucediendo. Al 
menos no con la magnitud de lo per
dido.

Y esos hogares hoy están sobrevi
viendo como pueden con sus ingre
sos prácticamente congelados, en 
muchos casos cayendo por debajo de 
la línea de pobreza, aun cuando man
tengan sus empleos.

Cuánto ganar
Esta semana, el Instituto de Esta

dística y Censos de la Ciudad Autó
noma de Buenos Aires (Caba) estimó 
que un hogar tipo conformado por 
dos adultos económicamente activos 
y dos hijos menores de edad necesita 
al menos $ 1.713.065 (sin pagar un 
alquiler) para ser considerado de cla-

CUENTAS CLARASLa clase media argentina y el riesgo de ya no ser
Gabriel Esbry

gesbry@lavozdelinterior.com.ar

se media.
La verdad es que no todas las fami

lias alcanzan hoy ese umbral míni
mo, ni siquiera teniendo dos sueldos 
en el hogar.

De hecho, la última Encuesta Per
manente de Hogares (EPH) del Indec 
revela que sólo los dos últimos deci- 
les de la población argentina (el 20%) 
tiene ingresos superiores a $ 1,7 
millones.

En Córdoba, la Dirección General 
de Estadística y Censos de la Provin
cia no estima los ingresos necesarios 
para que una familia sea considerada 
de clase media, pero varias consulto
ras construyen indicadores de nivel 
socioeconómico (NSE) que dan una 
idea de cómo está conformada la 
estructura social.

Cuántos son
Delfos es una de ellas, y según su 

último informe (de febrero de 2025), 
el 16% de la población cordobesa está 
caracterizada como de clase alta; el 
64% como de nivel medio, mientras 
el 20% integra el estrato más bajo.

Pero dentro de esa mayoritaria cla
se media, más de la mitad es de nivel 
DI, caracterizado como de clase 
media-baja.

O, lo que es lo mismo, en riesgo 
real y concreto de caer al segmento 
D2, ya en la clase baja.

Aunque siempre se la intenta 
medir en términos monetarios, lo 
cierto es que la categoría “clase 
media” es más bien un concepto cul
tural, de corte aspiracional, sobre 
todo en Argentina, donde siempre 
nos ufanamos de tener una pirámide

La crisis económica no 
les da respiro a los que 
se consideran clase 
inedia, sin mucho resto 
para aguantar ni ayuda 
social para sostenerse.

social con segmentos medios robus
tos.

Como sea, lo cierto es que muchas 
de esas familias hoy transitan una 
delgada línea que apenas las separa 
de la base de una pirámide social, 
que en los últimos años no ha hecho 
más que empobrecerse.

Salen menos a comer afuera o al 
cine; hace rato que no cambian el 
auto; tuvieron que mudar a sus hijos 
a una escuela con una cuota más 
barata; se van de vacaciones la mitad 
de los días que antes. Hasta el asadito 
de los fines de semana pasó a ser, 
para muchos, una ceremonia men
sual.

Autopercibidos
Aunque la plata no les alcance 

como antes y hayan tenido que ajus
tar al mínimo sus consumos, posible
mente muchas de estas familias 
sigan autopercibiéndose de clase 
media.

Pero, muy en el fondo, muchas 
saben que están al borde de dejar de 
serlo.

Para cualquiera, darse cuenta no es 
fácil, pero aceptarlo es mucho más 
difícil.

ILUSTRACIÓN DE OSCAR ROLDÁN
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La Iglesia 
cuestiona el 
proyecto de un 
gran monumento 
al santo Brochero
turismo RELIGIOSO. El Gobierno de la Provincia anunció la obra para sumarla al circuito en su homenaje en el Valle de Traslasierra.

LAVOZ/ARCHIVO

RELIGIOSIDAD. Una de las tradicionales procesiones en honor al cura Brochero.

Nicolás Sosa Tillard
ntillard@lavozdelinterior.com.ar

El anuncio del Gobierno de la Pro
vincia de la construcción de un gran 
monumento a José Gabriel Brochero 
hizo ruido dentro de la Iglesia de Cór
doba. Aunque la lógica podría indicar 
que una nueva obra en honor al san
to tendría su beneplácito, autorida
des, religiosos y laicos cuestionaron 
tal gasto en un proyecto que no con
sideran necesario ni prioritario.

“Si a la Iglesia le hubieran consulta
do sobre este proyecto, habría dicho 
que no. Más bien apoyaría el uso de 
ese dinero en cualquier otra obra que 
traiga beneficio a la gente de esa 
zona”, dijo a La Voz Santiago Oliva, 
asesor de la Pastoral Social de la Igle
sia Católica de Córdoba.

Un monumento destacado a Bro
chero es impulsado por el goberna
dor Martín Llaryora, quien considera 
que su construcción impulsará el 
turismo religioso en la provincia.

En su visita a Villa Cura Brochero, 
en febrero pasado, Llaryora apuntó 
que al turismo religioso hay que 
acompañarlo con infraestructura y 
con capacitación turística. “Lo 
importante es tener la visión. Esa es 
la misión que como gobernador ten
go: acompañar, apoyar y ayudar. Por

que sé que si esto sale bien, Córdoba 
tiene un activo turístico nuevo que va 
a potenciarla a toda la provincia, y a 
esta querida región", señaló.

El proyecto contempla la construc
ción de una figura de 17 metros de 
altura en la emblemática Cuesta de 
Brochero. No está aún previsto quién 
realizará el monumento.

Tras la firma de un reciente conve
nio de hermandad cultural con el
Camino de Santiago de Compostela 
(de España), el cordobés Camino de 
Brochero ya tiene 15 circuitos inter
nos que suman 240 kilómetros entre 
Córdoba capital, Villa Santa Rosa de 
Río Primero y Villa Cura Brochero.

Este itinerario es un producto con 
el que el Gobierno aspira a posicio- 
narse en el mercado del turismo reli
gioso nacional y mundial. En ese 
marco, entiende que un monumento 
gigante en honor al santo cordobés 
contribuiría en tal sentido.

El año pasado, Catamarca inaugu
ró en cercanías a El Rodeo una enor
me estatua de la Virgen del Valle (de 
52 metros de altura), por lo que cons
truir este tipo de monumentos en 
altura parece ser una tendencia que 
persiguen distintos gobiernos.

Las necesidades de los vecinos
“No sé si haría un monumento”, 

expresó Jorge Frigerio, cura párroco 
de la iglesia Nuestra Señora del Valle 
de Cruz del Eje. “Atender a las necesi
dades de las personas es lo primero. 
Y son muchas en distintas regiones 
de la provincia. Si eso estuviera 
cubierto, no me opondría, pero prio
ridades son prioridades”, sostuvo.

Desde la Arquidiócesis de Córdo
ba advirtieron que no se fomentará ni 
alentará su construcción. “Que pre
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tenda ser el monumento más grande 
nos hace ruido. Brochero era auste
ro”, apuntó Oliva.

“Creo que sería oportuno pregun
tarles a los vecinos qué es lo que 
necesitan. Quizás ese dinero podría 
ser utilizado en promoción de 
microemprendimientos turísticos de 
los mismos pobladores”, sugirieron 
fuentes eclesiásticas.

En la misma línea, Mercedes Arin-

Faros. La Agencia Córdoba Turismo 
inauguró la semana pasada, de 
manera simultánea, 45 faros a lo largo 
del Camino de Brochero, para destacar 
los sitios que atesoran el legado del 
santo en Villa Santa Rosa de Río 
Primero y en el Valle de Traslasierra.

ci, integrante de la red de organiza
ciones Común Unión, cuestionó si el 
monumento responde a una necesi
dad de los habitantes de la zona y 
marcó que este tipo de proyectos va 
en contra del verdadero sentido de la 
peregrinación religiosa. “Visitar un 
santuario es un acto de fe, no de 
turismo”, dijo, tras sostener que “no 
va más” la arquitectura monumental 
religiosa. “En la Iglesia hemos evolu
cionado. Ya no expresa su religiosi
dad a través de monumentos enor
mes, como en el pasado”, agregó.

Arinci sostuvo que “en nombre de 
Brochero” se podrían realizar 
muchas cosas en la región de Trasla- 
sierra. “Persisten múltiples necesida
des por las que el santo tanto luchó”, 
concluyó.

En lo que sí existe una mirada más 
compartida entre la Iglesia y la Pro
vincia es en la promoción y puesta en 
valor de los sitios históricos que 
recorren la infancia, juventud, forma
ción, obra pastoral y social del santo.

Inauguran la 
nueva "cripta" en 
Córdoba capital

Luego de años de obra, abre sus 
puertas la iglesia parroquial 
Nuestra Señora del Valle, en 
avenida Laplace578, en el 
noroeste de la ciudad de Córdoba. 
Este lunes 24, a las 20, quedará 
inaugurada la nueva "cripta", con 
una actuación de la Banda 
Sinfónica Municipal. El martes a las 
20 será la primera misa, presidida 
por el cardenal Ángel Rossi. Es el 
lugar que durante muchos años se 
conoció como "La Cripta".
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Cecilia López
“Estudio más 
la cultura que 
las recetas”
entrevista. Es la chef propietaria de Grabeat, un local dedicado a la cocina callejera, con platos de lugares del mundo. Habla de su fuente de inspiración y de cómo equilibra trabajo y vida.
Roberto Battaglino
rbattaglino@lavozdelinterior.com.ar

-¿Cuándo empezaste a coci
nar?

-Empecé a cocinar en mi adoles
cencia, cuando iba al colegio, cocina
ba en mi casa, para mi familia. Siem
pre en mi casa se comía muy bien, 
mis padres son muy buenos cocine
ros, ambos. Entonces desde ahí, des
de chiquita, siempre estuve metida 
en la cocina, de parte de mi abuela 
materna siempre he estado ahí.

-Vos sos de Misiones, ¿de qué 
lugar?

-Nací en El Dorado, después viví 
un tiempo en Puerto Piraí, que es 
donde está mi familia ahora, y actual
mente mis padres están en Oberá.

-¿Ahí qué se come?
-Misiones tiene una cultura muy 

rica en hidratos, reviro, chipaguazú, 
sopa paraguaya, mate cocido, mate 
cocido quemado, mucho pescado, el 
dorado frito, el chupín de pescado, el 
bori bori, que es una sopa con unas 
albondiguitas de harina de maíz, la 
chipá, obvio, en todas sus versiones, 
rellena, frita, asado, la mandioca.

-¿Cuándo dejaste Misiones?
-Me vine a Córdoba con 17 años.
-¿Viniste a estudiar?
-Primero vine a hacer el ingreso a 

Nutrición, ese mismo año me di 
cuenta de que estaba complicado y 
me anoté en la carrera de Gastrono
mía.

Viajar a través de sabores
-¿Cómo surgió lo de especiali

zarte en comida callejera?
-La idea de Grabeat surgió a partir 

de una oportunidad de un local. Jun
to con mi socio plasmamos esta idea 
de acercar la gastronomía a la gente, 
que sea una comida simple, fácil de 
comer, sabrosa, que tengan acceso a 
todo, porque en su momento, nueve 
años atrás, Nueva Córdoba no tenía el 
poder económico que está teniendo 
ahora. Entonces, la idea era de que 

cualquier persona al paso pudiera 
comer un plato que comería en un 
restaurante, pero de manera infor
mal: corderos, langostinos, un taco 
con tortilla de maíz y cosas así.

-Lo que sorprende es que 
incursionaste en platos de distin
tos lugares del mundo, sin casi 
haber viajado, a diferencia de lo 
que hacen otros cocineros. 
¿Cómo lo hiciste?

-Soy una persona muy meticulosa, 
que trabaja mucho para cumplir sus 
objetivos y este concepto de la comi
da callejera siempre me resultó muy 
curioso. Leo mucho, invierto mucho 
en libros, estudio, soy más de estu
diar la cultura, no soy de seguir rece
tas (de hecho, no sigo recetas nunca), 
pero sí estudio la cultura. Soy de ver 
cómo viven, cómo comen, por qué. Y 
también como cocinera soy un poco 
atrevida, creativa, lanzada. Soy una 
persona que está todo el tiempo en la 
cocina, disfruto la gastronomía desde 
dentro y me animo a probar.

-¿Te ha pasado de que ha ido a 
tu local alguien de algún país que 
probó uno de sus platos típicos y 
dijo que se sentía en su tierra?

-Muchos, muchos mejicanos, 
muchos. Hay un actor mejicano muy 
conocido que vino hace dos años y 
cada vez que vuelve a la Argentina 
me dice: “Tus tacos saben más ricos 
que los de México”. Hay una señora 
que es de la India, le di probar mi 
garam masala y se emocionó porque 
le hizo acordar a su madre, al olor de 
la cocina de mi madre.

-En la cocina, ¿cuánto hay de 
conocimientos, de técnicas, la 
parte más científica, y cuánto de 
destreza individual, de talento 
innato?

-Es un trabajo en equipo. Tenés 
que ser autodidacta, bien balancea
do, creativo, intuitivo, disfrutar, vivir 
la cocina sin miedo desde ese lado, 
pero también necesitás técnicas. Es 
superimportante estudiar, saber las 
técnicas, conocer el porqué, cómo
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evoluciona un producto, a qué resul
tado llegás trabajando tal o cual téc
nica.

Cocineras
-¿Por qué hay tan pocas chefs 

mujeres, al menos en Córdoba?
-Hay integrantes de los equipos de 

cocina que son mujeres, pero pocas 
al mando.

-¿Es muy machista la cocina?
-Yo creo que eso es algo que está 

cambiando. Las mujeres a veces 
tenemos muy poca visibilidad del 
trabajo que hacemos desde la gastro
nomía y siempre el hombre o los 
cocineros tienen mucha mayor visi
bilidad. Pero también es un trabajo 
que uno viene haciendo y que uno lo 
logra. En mi caso, hay un montón de 
chicas y de mujeres cocineras que 
me agradecen porque un poco 
toman mi voz y se sienten escucha
das, y eso es superimportante.

-¿Nunca se te dio por saltar a 

encabezar cocinas de grandes 
restaurantes en Córdoba o en 
otros lugares del país?

-Sí, es un deseo tener mi propio 
espacio, pero no sé si masivo o gran
de, pero sí es un deseo que tengo 
pensado y sé que en algún momento 
lo voy a lograr, porque me pasa a 
veces que Grabeat me queda chico, 
en el sentido de los platos que quiero 
hacer o de las estructuras de nivel de 
eventos que mi cabeza se imagina 
(porque mi cabeza vuela, a veces es 
insoportable). Ideas y eso nunca me 
faltan, pero yo soy muy de vivir en lo 
que me está sucediendo hoy, transi
tarlo con pasos firmes, con la tran
quilidad que me caracteriza. Pero sí 
es un deseo que en algún momento 
voy a cumplir.

Trabajo y ocio
-¿Este trabajo es muy esclavi

zante? Trabajan cuando la mayo
ría de la gente descansa y cuando

Una chef que viaja a 
través de la comida

De los platos familiares 
a los del mundo.

Cecilia López tiene 36 años, nació 
en Misiones, vive en Córdoba hace 
19 años, estudió gastronomía y es la 
chef propietaria de Grabeat, un 
local en Nueva Córdoba dedicado a 
la cocina callejera con platos de 
distintos lugares del mundo. 
Sus fuertes son la cocina asiática y 
mejicana, pero su debilidad son los 
platos típicos heredados de sus 
padres y abuelos de la tierra 
misionera.

el resto trabaja, ustedes también.
-Creo que eso tiene que ver más 

con lo personal de cada uno y cómo 
uno se plantea su vida en cuanto a su 
profesión. La cocina sí es demandan
te. Mi cocina y mi forma de trabajar o 
mi forma de ser son superdeman- 
dantes, pero yo organizo mi vida para 
no dejar de hacer mis actividades. 
Entonces, yo no lo sufro. Hay activi
dades mías que yo no las negocio 
porque sé que me hacen bien, que las 
disfruto, que me mantienen en eje y 
que me dan esa fuerza para todos los 
días estar dentro de una cocina. A mí 
me gusta cocinar, me gusta la cocina, 
me gusta estar entre ollas, me gusta 
compartir con los chicos en la cocina, 
me gusta el equipo, me gusta estar 
trabajando a la par de ellos. Sí paro, sí 
disfruto, sí tengo mis actividades.

-¿Y qué otra cosa te gusta 
hacer?

-Me gusta el deporte. Entreno 
todas las semanas, hago yoga, siem
pre en alguna semana alguna juntadi- 
ta con amigos, estoy leyendo mucho. 
Además, la lectura, la verdad que 
encontré un lindo espacio en la lectu
ra y dejé de usar el teléfono y me 
pongo a leer.

-¿Qué leés?
-Estoy leyendo un poco de todo. 

La verdad es que mi terapeuta me va 
recomendando libros y leo un poco 
de todo, libros más profundos, de 
enseñanzas personales, lectura pasa
jera, libros de arte, de creatividad. Me 
gusta mucho leer sobre creatividad 
también, para desarrollar el pensa
miento creativo.

-¿Y qué deporte practicás?
-Hacía natación, pero hace un 

tiempo dejé. Salgo a correr y entreno 
en el gimnasio. Ahí voy haciendo dis
tintas clases. Ahora empecé trekking. 
Me anoté en un grupo donde una vez 
al mes vamos a ir a hacer caminatas 
en las sierras. Me gusta encontrar 
lugares en las sierras con Pastorcito, 
mi perro, el termo de mate y un libri- 
to, y eso es como un desconecte.

-¿Pastorcito está muy presente 
en tus redes?

-Sí, le puse así porque el taco al 
pastor es uno de mis platos preferi
dos de Grabeat.
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CAMBIOS EN LA INDUSTRIA. La alta costura pero también el diseño de marcas de producción a gran escala cambian sus procesos con la tecnología de la IA.

Cómo la IA revoluciona el proceso 
de diseño y venta de la moda 
indumentaria. Tecnologías como los diseños generados por algoritmos, la producción bajo demanda y las cadenas de suministro digitalizadas están cambiando los modelos.

Dani Fernández Nazer *
TheConversation

L
a industria de la moda per
maneció atrapada durante 
décadas en procesos tradi
cionales que poco cambia
ron a pesar del avance del e-com- 

merce y de la digitalización global. 
Aunque el lado del consumidor 
experimentó una revolución de la 
mano de las plataformas de compra 
en línea, los sistemas de diseño, pro
ducción y venta al por mayor han 
resistido la transformación.

Sin embargo, la escena está cam
biando drásticamente gracias a la 
integración de la inteligencia artificial 
(IA), que abre un nuevo capítulo en el 
funcionamiento de esta industria.

Esta tecnología está cambiando el 
proceso de diseño y venta al por 
mayor en la moda de maneras 
impensadas hasta hace unos años.

Este cambio, además de acelerar la 
respuesta a las tendencias del merca
do, transforma las bases mismas de 
cómo las marcas conceptualizan y 
comercializan sus productos.

Tecnologías como los diseños 
generados por algoritmos, la produc
ción bajo demanda y las cadenas de 
suministro digitalizadas están des

mantelando los modelos arcaicos 
que priorizaban la producción en 
masa y los largos ciclos de desarrollo.

Un cambio impulsado por la 
innovación y la sustentabilidad
La irrupción tecnológica en la 

moda responde a una conjunción de 
factores.

En primer lugar, las expectativas 
de los consumidores cambió; la sos- 
tenibilidad y la responsabilidad 
social hoy ocupan un lugar central en 
las decisiones de compra.

Al mismo tiempo, el avance de 
herramientas como el aprendizaje 
automático y el análisis de datos per
miten optimizar procesos que antes 
eran ineficientes y costosos.

El uso de la IA en el diseño permite 
eliminar etapas físicas costosas y con 
altos niveles de desperdicio. Por 
ejemplo, permite generar imágenes 
fotorrealistas de prendas a partir de 
dibujos técnicos, reduciendo drásti
camente la necesidad de crear mues
tras físicas.

Este avance ahorra tiempo y recur
sos, pero también disminuye el impac
to ambiental de una industria que, sólo 
en 2023, generó 97 millones de tonela
das de residuos, de los cuales 18 millo
nes provinieron de textiles sobrantes.

Optimización del inventario y la 
respuesta al mercado
A nivel de la venta al por mayor, la 

IA está transformando los modelos 
tradicionales de inventario especula
tivo. El desarrollo de herramientas 
que analizan las preferencias del 
consumidor en tiempo real y predi
cen tendencias permite a las marcas 
ajustar su producción a la demanda 
efectiva, minimizando así el desper
dicio y las pérdidas por sobreproduc
ción.

Esto también fortalece la capaci
dad de las empresas para adaptarse 
rápidamente a los cambios en el 
mercado, algo fundamental en una 
industria caracterizada por ciclos 
rápidos y demandas fluctuantes.

El impacto de la IA también se 
extiende a la experiencia de compra. 
Herramientas como “AI Try-On” per
miten a los consumidores visualizar 
cómo lucirían las prendas sin necesi
dad de probárselas físicamente. De 
esta forma, se mejora la experiencia 
de compra Online y se fomenta la 
interacción en redes sociales.

La sostenibilidad es otro pilar clave 
en esta revolución. Las prácticas tra
dicionales de la industria, como los 
extensos ciclos de producción y la 
creación de muestras físicas, contri

buyen al desperdicio y las emisiones 
de carbono.

Al digitalizar estas etapas, la IA 
reduce los costos asociados y tam
bién alinea a las marcas con las 
demandas de un mercado más cons
ciente. Las herramientas digitales 
permiten explorar materiales y 
patrones de manera virtual, elimi
nando la necesidad de utilizar recur
sos físicos hasta que el diseño final 
esté aprobado.

Desafíos y oportunidades
A pesar de los beneficios eviden

tes, la transición hacia la adopción de 
IA enfrenta ciertos retos.

Las casas de moda tradicionales, 
muchas de ellas profundamente 
arraigadas en la artesanía y el trabajo 
manual, pueden percibir la tecnolo
gía como una amenaza a su legado 
creativo.

Sin embargo, más que reemplazar 
la creatividad, la IA brinda herra
mientas que potencian el trabajo de 
los diseñadores al asumir tareas 
repetitivas y permitir que estos se 
concentren en la innovación y la 
expresión artística.

De todas formas, la evolución de la 
moda hacia un modelo digitalizado y 
sostenible plantea preguntas funda

mentales sobre el futuro del diseño y 
la producción.

¿Podrá la tecnología ser completa
mente neutral en términos creativos, 
o existirá un riesgo de homogeneiza- 
ción en el estilo?

¿Cómo se asegurará la inclusivi- 
dad en un mundo donde las decisio
nes están impulsadas por algorit
mos?

Aunque estas cuestiones son com
plejas, no deben ser vistas como obs
táculos, sino como oportunidades 
para establecer nuevos estándares 
éticos y creativos en la industria.

El impacto de la IA en la moda 
está lejos de limitarse a las grandes 
marcas o a las innovaciones llama
tivas. Se trata de una transforma
ción que abarca todos los niveles 
del proceso. En un momento donde 
la sostenibilidad ya no es sólo una 
opción, sino una necesidad, estas 
herramientas tecnológicas dan 
soluciones tangibles para reducir el 
impacto ambiental y mejorar la efi
ciencia.

En este nuevo paradigma, la moda 
tiene la oportunidad de reinventarse 
y establecer un nuevo equilibrio 
entre estilo e innovación sostenible.

• Fashion Designer
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EE.UU. Trump ordena cambios 
profundos en el sistema educativo
POR decreto. Dispuso cerrar el Departamento de Educación, la transferencia de funciones a los 50 estados y la eliminación de los programas que promueven la diversidad, la equidad y la inclusión.
Redacción La Voz y agencias

E
l presidente Donald Trump 
sorprendió en las últimas 
horas con la firma de una 
resolución ejecutiva histó
rica que ordena el cierre del Departa

mento de Educación de Estados Uni
dos. Fiel a su estilo extravagante, se 
rodeó de niños en edad escolar en la 
Casa Blanca para comunicarle la 
medida a la nación, que, de cumplir
se, implicará un giro radical en la ges
tión educativa en el país más podero
so de Occidente.

La orden supone transferir todas las 
competencias del Departamento de 
Educación a los 50 estados, eliminan
do la intervención federal en la toma 
de decisiones sobre políticas educati
vas, asignaturas y distribución de 
recursos. De acuerdo con la imposi
ción, los gobiernos estatales tendrán 
plena autonomía para manejar estos 
aspectos sin la supervisión del gobier
no central en Washington, algo que 
implica un cambio de raíz en la estruc
tura educativa estadounidense.

Sin embargo, el plan tiene un 
inconveniente fundamental: el 
Departamento de Educación fue 
creado por el Congreso en 1979, lo 
que significa que solo el Poder Legis
lativo puede desmantelarlo. A pesar 
de ello, Trump instruyó a la secretaria 
de Educación, Linda McMahon, a lle
var a cabo despidos masivos y recor
tes de fondos, como primer paso 
hacia la disolución del organismo 
federal. La idea es reducir a la mínima

SAQUEN UNA HOJA. Flanqueado por alumnos, Trump explicó los cambios profundos al sistema educativo. Decidirá el Congreso.

expresión su tamaño y estructura, 
buscando lo que la administración 
considera una mayor eficiencia en la 
gestión de los recursos.

El Departamento de Educación 
maneja un gigantesco presupuesto 
estudiantil de unos U$S 16 mil millo
nes, una cifra que Trump considera 
que no puede ser administrada de 
manera adecuada por la agencia 
actual. Por ese motivo, propuso que 
esta responsabilidad se transfiera a 
una nueva entidad que aún no ha 
sido creada. Al mismo tiempo, pro
pone eliminar lo que el Gobierno 
considera estructuras administrati
vas innecesarias, con la promesa de 

que los fondos llegarán directamente 
a las comunidades educativas sin 
intermediación federal.

Destrucción de empleos
La reducción de personal será con

tundente. Se prevé una disminución 
de la planta permanente del 50%, lo 
que dejaría al Departamento con unos 
2.100 empleados, frente a los más de 
cuatro mil con los que contaba cuan
do Trump asumió la presidencia. Ade
más, cerca de 600 empleados optaron 
por renuncias voluntarlas o jubilacio
nes anticipadas, con indemnizaciones 
que dependen del tiempo de servicio 
de cada uno.

Este cambio no afectará -según 
Trump- a los programas principales 
de financiación educativa, como los 
préstamos estudiantiles o las becas 
Pell para estudiantes de bajos ingre
sos, pero sí modificará su gestión de 
manera sustancial. Por ejemplo, los 
recursos para educación primaria y 
secundaria, que son obligatorios y 
gratuitos en las escuelas públicas, 
seguirán recibiendo fondos federales, 
pero su distribución estará en manos 
de los estados. Lo mismo ocurrirá 
con los recursos destinados a estu
diantes con necesidades especiales, 
en virtud de la ley IDEA. Este instru
mento legal fue sancionado por el

Congreso estadounidense en 1975 
con el propósito de asegurar que los 
niños con discapacidades tengan las 
mismas oportunidades de recibir 
educación pública gratuita y apropia
da, como los otros niños. En la actua
lidad, el beneficio alcanza a unos seis 
millones de alumnos.

En cuanto a la educación superior, 
el Gobierno Federal asegura que los 
préstamos y las becas seguirán exis
tiendo, pero su administración se tras
ladará a otras agencias gubernamen
tales, lo que podría cambiar las condi
ciones de acceso y de reembolso.

No más diversidad ni inclusión
Además, Trump señaló que los 

programas que promuevan diversi
dad, equidad e inclusión (DEI), y los 
que gestionan cuotas para garantizar 
una representación racial diversa en 
las aulas, serán eliminados. Estos 
programas han sido objeto de críticas 
dentro de la administración Trump, 
que los considera un gasto innecesa
rio en un sistema educativo que, 
según el presidente, debe centrarse 
en la eficiencia y no en la “ideología 
de género y racial”.

El cierre del Departamento de 
Educación, tal como lo planea 
Trump, no implica una desaparición 
inmediata de la financiación educati
va, pero sí una transformación pro
funda en la forma en que se gestio
nan los recursos y se administran las 
políticas. Al reducir la agencia a su 
mínima expresión, el mandatario 
busca crear las condiciones necesa
rias para que, en el futuro, el Congre
so apruebe su disolución definitiva.

Analistas coinciden en que este 
cambio generará, sin duda, un gran 
debate sobre el futuro de la educa
ción en Estados Unidos, sobre todo 
en un momento en que la gestión 
federal resulta clave para garantizar la 
equidad en el acceso a la educación y 
la distribución de recursos en todo el 
país. Lo que está claro es que, con 
esta orden ejecutiva, Trump ha dado 
un paso decisivo hacia una descen
tralización total del sistema educati
vo en el país.

AP

ARDE ODESA. Un bombero lucha contra 
las llamas que consumen un edificio.

Ucrania: ataques masivos con 
drones rusos disipan ilusión de paz
IMPLACABLES. Una flotilla de vehículos no tripulados de origen iraní dañó negocios y viviendas en Odesa.

En la mañana de ayer, la ciudad de 
Odesa, situada en el sur de Ucrania, 
fue sacudida por al menos 18 explo
siones que estremecieron a los veci
nos de esa emblemática ciudad cos
tera, que se ha convertido en uno de 
los epicentros de la resistencia ucra
niana frente a la invasión rusa. Un 
nuevo tipo de ataque con flotillas de 

drones kamikaze rusos, desbordó las 
defensas aéreas locales, demostran
do una táctica renovada por parte del 
Kremlin en su guerra contra Ucrania.

Los vehículos aéreos no tripula
dos, de modelo ‘Shahed’ y fabricados 
en Irán, se precipitaron desde el cielo 
sobre Odesa, dejando un rastro de 
destrucción que alcanzó infraestruc
turas civiles como un centro comer
cial, varios negocios y un bloque de 
viviendas. El impacto del asedio 
aéreo también afectó a un cemente
rio local, mientras que tres adoles
centes resultaron heridos.

Escena aterradora
Anastasia Dolnik, residente de 

Odesa y directora de logística, descri
bió la escena como “realmente ate
rradora”. “Es una zona muy densa
mente poblada, y fue un milagro que 
no alcanzara más casas o supermer
cados abarrotados”, expresó, dejando 
entrever el terror palpable que se vive 
día a día en la ciudad.

El análisis de las autoridades ucra
nianas y los expertos militares señala 
que Rusia ha modificado su estrate
gia. Ahora, los drones son lanzados en 
grandes enjambres, elevándose a una 

altura de unos dos kilómetros sobre el 
suelo antes de lanzarse a gran veloci
dad hacia sus objetivos. Según Andri 
Kovalenko, miembro del Consejo de 
Seguridad Nacional y Defensa de 
Ucrania, este cambio busca saturar 
las defensas aéreas y los sistemas de 
guerra electrónica ucranianos, difi
cultando su interceptación.

En un conflicto que lleva más de 
tres años, los ataques regulares se 
han convertido en una constante 
para los habitantes de Odesa. La gen
te, acostumbrada a la amenaza per
manente de misiles y drones, ha 
aprendido a buscar refugio en esta
cionamientos subterráneos o en 
pasillos de edificios

Mientras la guerra sigue devastan
do ciudades ucranianas, las esperan
zas de una resolución pacífica se des
vanecen.
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Fúnebres Sucesos
SEPELIOS

+ Goya Llirod, Luis Adolfo (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 21-3-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Sus siete hijos, hijos políticos, sus doce nietos 
y hermanos invitan a sus relaciones al sepelio 
de sus restos a efectuarle el 22 de marzo en 
Cementerio Parque Los Alamos. Sala Monaco, 
Bv. San Juan 537, desde donde partirá el cortejo 
a las 9 hs. HONRAS FUNEBRES a cargo de 
BOULEVARD SEPELIOS - Tel. 3515282888.

+ Suárez, Rosa (q.e.p.d.) Falleció el 21-3-2025 
1 conf. a.s.r. y b.p.

Sus hijos: Esteban Enrique Peralta y Hugo Re
nato Peralta, su hermano, sobrinos y d.d. Sus 
restos serán cromados el 22/03 en el crematorio 
El Cónclave, el cortejo partirá a las 11.30 hs. S.V.: 
Av. Gral. Paz 377. Servicio: CASA D'SPONTIN - 
Tel. 4220272 - 3512545665.

+ Valles, Jesús Guillermo (q.e.p.d.) Falleció 
1 el 21-3-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Su esposa, sus hijos, hijos políticos, sus nietos 
y hermanos Invitan a sus relaciones al sepelio 
de sus restos a efectuarse el 22 de marzo en 
Cementerio Parque Los Álamos. Sala Berni, 
Bv. San Juan 537 desde donde partirá el cortejo 
a las 11 hs. HONRAS FÚNEBRES a cargo de 
BOULEVARD SEPELIOS - Tel. 3515282888.

PARTICIPACIONES

+ Bonelli de Gurí, Clara (q.e.p.d.) Falleció el 
1 19-3-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Estela Inaudi y sus hijos, Garzón Inaudi y Cornejo 
Crespo expresan su profundo dolor por su 
partida al cielo. Acompañan con mucho cariño 
a Gringo, Ale, Mariana y sus flias y elevan ora
ciones sabiendo que ya está gozando de la Paz 
del Señor.

+ Farías, Juana Matilde (q.e.p.d.) Falleció 
el 21-3-2025 conf. a.s.r. y b.p.

María y Aldo Abril junto a sus hijos Juan y María 
Julieta, acompañan con profundo dolor el 
fallecimiento de su madre a Nelson Zambrano, 
Lorena Cervantes y familiares, elevando una 
oración en su nombre pidiendo por su eterno 
descanso en paz. Rogando por una pronta re
signación cristiana de sus familiares hasta 
que ocurra el encuentro final.

+
Vasquez, Daniel (Turco) 

(q.e.p.d.) Falleció el 20-3-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

Una gran persona, amigo y consejero, 
te vamos a extrañar mucho. Tus ami
gos del Kempes.

FUNERALES Y MISAS

+
Funes Piller, Juan Carlos

(q.e.p.d.) Falleció el 22-3-2020

Querido Juan, se cumplen cinco años 
de tu partida al Reino Celestial y trein
ta de nuestro primer encuentro; desde 
ese momento te llevo en mi corazón 
siempre. Con amor, Marcela. Habrá 
una misa en tu memoria hoy 22/3 a 
las 19 hs. en la Parroquia de Urca.

RECORDATORIOS

+ Ortíz, Dolores Amalia Martínez Viuda de 
1 (q.e.p.d.) Falleció el 22-2-2025

Hoy el cielo está de fiesta porque recibió al ángel 
más preciado del mundo. Ya se cumple un 
mes de tu partida Abuela Amalia querida. Te 
extrañamos mucho. Te soñamos día a día y 
nos quedamos con tus recuerdos más lindos. 
Te amamos. Descansa en paz, tus hijos, hijos 
políticos, hija política, nietos y bisnietos. Servicio: 
KJUAN CARUSO CASA FUNERARIA".

LÍNEA PARA CONSULTAS 
SOBRE ADICCIONES

(mondó un mensaje de texto o Whaisopp)

351 6 760 381
HABLAR CON PROFESIONALES AYUDA

Es un servido GRATUITO de f ProSalud
FundacSAri pír* 11 pruir-x-itón 

d» U «aluit humana
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AVISOS 
FÚNEBRES
o AGENCIAS COMERCIALES 

DE GUARDIA SÁBADO POR 
LA TARDE. DOMINGO Y 
FERIADOS

Koran© de cierre de recepción Itodos 
los días por iguall para publicar al día 
s^uienle: 19 hs.

GENTILEZA CADENA CALAMUCHITA

EN LA AUTOVÍA 5. El fuerte impacto dejó a los dos vehículos volcados en la banquma Uno habría chocado al otro de atrás

Rutas fatales.
Dos muertes 
por choques en 
La zona serrana
siniestros viales. Uno fue en la autovía 5, cerca de La Serranita, entre dos autos. El otro, en Calamuchita, entre moto y camión.
U

n choque fatal ocurrió 
este viernes en la auto
vía de ruta 5, en Córdo
ba, en el tramo com
prendido entre Villas Ciudad de 

América y La Serranita, en el depar
tamento Santa María,

El siniestro, que tuvo lugar pasa

das las 13 e involucró a dos vehícu
los Renault Sandero que colisiona
ron por alcance.

Según informaron fuentes poli
ciales a La Voz. en uno de los vehí
culos viajaban dos hombres. Uno de 
ellos, con domicilio en Buenos 
Aires, perdió la vida de manera ins-

PARA PUBLICAR AVISOS LOS SÁBADOS POR LA MAÑANA, 
entra a: clasificados.lavoz.com.ar/receptorias y conoce horarios, 
direcciones y teléfonos de la más cercana a tu ubicación.

EMPALME
Av Sabattini 4047
• Lunes a sábados de 9.30 a 13 hs
• Lunes a viernes de 17 a 19 hs
• Celular y What&App 3512152130 ®

CARLOS PAZ
Miguel Juárez 386. Carlos Paz
• Sábados: de 9 a 13 hs. y de 16.30 a 19 hs.
• Domingos: Cerrado.
♦ Celular y Wh.itr.App,: 3541 -523U3 ©

tantánea. Su acompañante, de 34 
años y residente en Villa General 
Belgrano, resultó con heridas de 
consideración y fue trasladado al 
hospital de Alta Gracia.

El segundo vehículo era ocupado 
por una mujer, de 35 años, oriunda 
de Córdoba, quien también fue deri
vada al centro médico de Alta Gra
cia.

En el lugar del siniestro, sobre la 
autovía inaugurada meses atrás, tra
bajaron bomberos voluntarios de la 
región y efectivos de la Policía de 
Córdoba, con la asistencia de varias 
ambulancias.

En Calamuchita
También ayer, al mediodía, falle

ció un motociclista luego de chocar 
contra un camión en la ruta S-228, 
en la esquina con calle Padre Caste- 
llini, en barrio Santa Mónica, de San
ta Rosa de Calamuchita.

Según información policial, el 
camión Ford 916 era conducido por 
un hombre de 35 años, de Almafuer- 
te, y la motocicleta, una Yamaha 250 
cc, era manejada por un hombre con 
residencia en la ciudad de La Plata, 
en Buenos Aires. Producto del 
impacto, el conductor del rodado 
menor falleció en el lugar

TELEFÓNICA 1
ffoAOa 19 hs.
* Celular y y/ha:&App:
72HLBU3 / 4752222 / 351 éü? (JÜ6Z S
TELEFÓNICA 2
De 9 a 19 hs
♦ Celular / flhatsApp: 351 jJsCbv®

TAREAS DE REFERENCIA HASTA 10 LÍNEAS: ‘POR LINEA ADTC10KAL S 2.081.56
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POLICÍA

LA DROGA. La carga secuestrada en la camioneta Toyota, en la ciudad de Córdoba, el 24 de abril de 2024. Un año después, Germán Córdoba fue condenado.

Condenan a narco cordobés 
que llevaba 50 kilos de cocaína
justicia federal. Un joven fue condenado por traficar droga. Fue descubierto en una persecución. Los diálogos en código “futbolístico” para despistar: el dato curioso de la investigación.
Federico Noguera
fnoguera@lavozdelinterior.com.ar

“No sabés cómo necesitaba ‘jugar’. 
En un lenguaje “futbolístico” transmi
tido de forma oculta a un cómplice, 
Germán Nicolás Córdoba (31) no sólo 
confirmó su participación como 
“jugador” en el tráfico en Córdoba de 
casi 50 kilos de cocaína, sino que ter
minó perdiendo el “partido” a manos 
de la Policía.

En un juicio abreviado, el Tribunal 
Oral Federal 2 de Córdoba,, a cargo 
de la jueza Carolina Prado, lo conde
nó a cuatro años y ocho meses de 
prisión por resistencia a la autoridad 
y transporte de estupefacientes.

La investigación comenzó el 24 de 
abril de 2024, cuando la Policía 
observó una camioneta Toyota Hilux 
con un dominio supuestamente apó
crifo, e intentó controlarla en Río 
Negro y Astrada, en barrio Villa La 
Lonja, de la Capital cordobesa.

Tras una persecución en la que el 
sujeto intentó chocar a las motos 
policiales, en barrio Ampliación 
Rosedal descendió y quiso resguar
darse en su casa. Sin embargo, a 
pesar de resistirse a trompadas, fue 
interceptado en la puerta y detenido 
en medio de gritos de sus familiares.

La sorpresa fue grande cuando los 
efectivos de la Policía y de Gendar
mería revisaron la camioneta y 

encontraron en la caja 48 “ladrillos” 
con 49,7 kilos de cocaína con la ins
cripción “GT” en relieve. También 
secuestraron U$S 500, $ 42.760, 
documentación, dos posnets y un 
celular Samsung.

Lejos de ser verosímil, la versión 
que dio Córdoba (supuestamente 
vendedor de neumáticos y fletero) lo 
tomó más sospechoso. Declaró ante 
el juez federal Alejandro Sánchez 
Freytes que la noche anterior a su 
detención se encontraba merodean
do por barrio Observatorio cuando 
vio a un hombre estacionar la Hilux.

Según su relato, el automovilista se 
bajó y dejó abierta la camioneta, por 
lo que aprovechó y huyó en ella. Dijo 

que la estacionó en un descampado 
para “enfriarla” (dejar pasar cierto 
tiempo “prudencial” hasta confirmar 
que la Policía no la había hallado).

Diálogos en código
Los investigadores terminaron por 

develar la maniobra real de narcotrá
fico encabezada por Córdoba. La 
Policía de Seguridad Aeroportuaria 
detectó que, entre sus conversacio
nes de WhatsApp, el sospechoso uti
lizaba con frecuencia un lenguaje 
oculto, según describió la jueza Pra
do en su fallo, vinculado “inequívoca
mente al tráfico de estupefacientes”.

Particularmente elocuente fue el 
diálogo con su cómplice, “Marcos”, 

seis días antes del secuestro de la 
cocaína. “Juguemos callados; si no, 
no sale nada...", le pidió “Marcos”. La 
respuesta de Córdoba no se hizo 
esperar “Yo no me hablo con nadie, 
si vivo solo. No sabés cómo necesita
ba ‘jugar’; ya me estaba volviendo 
loco, mi hermano”.

“¿Qué necesitás, que te ayude?”, le 
preguntó Córdoba. “Esperemos, 
cul...”, le contestó el cómplice. Pero 
Córdoba rápidamente se ofreció a 
utilizar un vehículo para “jugar”; “Ya 
tengo camioneta por si hay que llevar 
o traer‘algo’”.

La conversación volvió a concre
tarse días después y 48 horas antes 
del descubrimiento de la droga. “Hoy 
jugamos. Si yo me organizo con ‘Cho
ro’ (otro presunto cómplice), vos no 
vas a renegar para nada. Nosotros 
nos encargamos de armar el equipo”, 
le aseguró Córdoba a “Marcos”.

De la conversación, se desprende 
que Córdoba recibía órdenes o era un 
engranaje del tráfico que habría lide
rado “Marcos”. La madrugada del 24 
de abril, el día del hallazgo de la 
cocaína, “Marcos” le explicó cómo 
evitar ser descubierto por la Policía; 
“Acordate del domo arriba. Vayan los 
dos juntos. Vos tenés dónde guardar 
las ‘camisetas’, así no sabe nadie".

Según pasaban los minutos, Cór
doba le confirmó que ya contaba con 
la droga en su poder; “Linda merca
dería vino”. Rápidamente, “Marcos” le 
ordenó; “Mortal, llévalos todos”.

Al parecer, Córdoba habría estado 
vinculado desde hacía tiempo al trá
fico, ya que en su casa encontraron 
27 gramos de marihuana, una prensa 
metálica para aprisionar droga, celu
lares, un Audi A4, un Mazda 180 y un 
Peugeot 207 Compact XS.

Durante el juicio abreviado acor
dado entre la defensora oficial Ana 
María Blanco y el auxiliar fiscal Gus
tavo Yofre, el imputado reconoció el 
tráfico y su participación. El fiscal 
solicitó cinco años de prisión.

“Ha quedado plenamente probado 
que la sustancia prohibida se despla
zó desde un punto de partida al lugar 
en el que Córdoba fue aprehendido, 
con independencia de que el arribo a 
destino se haya visto frustrado por el 
procedimiento policial. Resulta acre
ditado el dolo directo con el que 
cometió la acción”, dijo la jueza Pra
do, que lo condenó finalmente a cua
tro años y ocho meses de prisión y a 
pagar una multa de S 3,3 millones.
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EMPLAZADOS. La Justicia intimó al Servicio Penitenciario a garantizar condiciones dignas de alojamiento y solucionar la falta de agua corriente y potable.

nos habían solicitado que, en calidad 
de procesados, por estas malas con
diciones de alojamiento cese la pri
sión preventiva o bien, con tobilleras, 
se les conceda el derecho a la prisión 
domiciliaria. La jueza Orta Córdoba 
no accedió a este punto, por conside
rar que no son materia de habeas 
corpus ni de un planteo colectivo, 
sino que cada una de las solicitudes 
debe ser analizada y resuelta por las 
fiscalías o tribunales naturales.

Desde el Ministerio de Justicia se 
consignó que se está trabajando en la 
solución de los problemas plantea
dos, dentro de una batería de medi
das para atender la contingencia y 
buscar respuestas “que no se pueden 
dar ni de un día para el otro, ni en un 
mes, ni en dos meses”.

La declaración de la emergencia 
penitenciaria es una de las medidas 
en estudio, entre muchas otras, como 
la agilización de la compra de tobille
ras electrónicas y otras que no fueron 
detalladas.

La UCA y otros planteos
Hay otro planteo que debe ser 

resuelto por la Cámara de Acusación, 
iniciado por el abogado Esteban Yan- 
güez Papagenadio, a favor de dos 
internos procesados, quienes por las 
malas condiciones de alojamiento 
solicitaron que se les otorgara el 
beneficio de la prisión domiciliaria, 
con la particularidad de que ofrecie
ron costear ellos mismos las tobille
ras electrónicas.

Cárceles. Otorgan “habeas 
corpus” para 89 presos en Bouwer
saturación penitenciaria. El fallo ordena a garantizar superficies mínimas para cada interno. Está en estudio otro por la UCA.
AryGarbovetzky
agarbovetzky@lavozdelinterior.com.ar

L
a jueza María Celeste Orta 
Córdoba hizo lugar a un 
habeas corpus colectivo a 
favor de 89 presos por las 
condiciones de hacinamiento en 

varios módulos del Complejo Carce
lario 1, de Bouwer. La resolución es 
del 12 de febrero de este año, pero no 
se conoció hasta este viernes.

Hay, además, otros habeas corpus 
colectivos que se están tramitando 
en otros juzgados, uno de ellos por la 
situación de dos presos que ofrecie
ron pagarse las tobilleras para ir a 
cumplir la detención en sus casas y 
otro por las condiciones de deten
ción en la Unidad de Contención del 
Aprehendido (UCA).

El habeas corpus ordena asegurar

“condiciones de habitabilidad” en los 
pabellones B2 y B4 del módulo MD1 
de Bouwer, instruyendo que haya 
una superficie mínima de 3,4 metros 
cuadrados por interno y que no haya 
colchones en el piso, usando la fór
mula “una cama elevada a 20 centí
metros del suelo”. Condiciones 
“compatibles con la dignidad huma
na”, plantea la resolución judicial.

En el planteo los detenidos habían 
detallado que dormían hasta cinco 
personas en cada celda de 3 x 2 
metros. El propio Servicio Peniten
ciario de Córdoba confirmó esto al 
contestar el pedido de información 
de la Justicia. Admitió que en esos 
pabellones hay 29 celdas ocupadas 
por tres a cinco personas cada una y 
que hay colchones en el piso. Sobre 
el pabellón B2 en particular contestó 
que hay 107 internos y la capacidad 

es de 66.
A su vez, indica el fallo que se debe 

incrementar la planta de médicos y 
psiquiatras hasta alcanzar una rela
ción de 2,5 profesionales cada mil 
internos. En una respuesta al pedido 
judicial, se detalló que hay tres médi
cos (uno por tumo) y dos enfermeros 
(24 horas) para el módulo, ocupado 
por más de 1.800 internos y solo dos 
psiquiatras para todo el complejo 
carcelario, que tiene una población 
que supera los ocho mil intemos.

El problema de fondo es la satura
ción de la capacidad de alojamiento 
carcelario. La población total ya 
superó los 16 mil internos, con un 
desborde de entre tres mil y cuatro 
mil plazas.

Precisiones
La resolución de Orta Córdoba, 

además, emplaza al Poder Ejecutivo 
y al Servicio Penitenciario de Córdo
ba a que dé una fecha cierta de finali
zación de la construcción de la nueva 
cisterna para el complejo carcelario 
para que se garantice la provisión de 
agua potable y, mientras tanto, se 
incremente la contratación diaria de 

camiones que provean el servicio.
La jueza rechazó el planteo sobre 

el control de plagas, la atención psi
cológica y la alimentación, por 
entender que en estos aspectos no 
hay un “agravamiento ilegítimo en las 
condiciones de detención”. Sin 
embargo, recomendó al SPC que se 
realicen fumigaciones con mayor fre
cuencia, se incremente el personal 
dedicado a la higiene y la limpieza, y 
se sumen psicólogos.

El habeas corpus colectivo se ges
tó en la misma cárcel. Fue redactado 
por internos del pabellón B-2 del 
módulo MD1 de Bouwer, con la 
representación frente al juzgado de 
los abogados Nelly Baigorria y Mar
celo Goytea. En el planteo los inter-

El prometido nuevo módulo.
El Gobierno provincial informó 
que está previsto que, para diciembre 
de este año, finalmente se pueda 
culminar y habilitar un nuevo módulo 
con capacidad para 896 internos 
en Bouwer.

Y también se está tramitando la 
resolución de otro pedido colectivo 
por las condiciones de detención en 
la UCA. La situación en esta unidad 
que tiene como fin ser un lugar de 
tránsito, de pocas horas o apenas 
días para un detenido hasta que se 
define su situación, es crítica. Actual
mente, tiene 1.357 personas alojadas, 
de las cuales 1.246 son hombres y 111 
son mujeres. De este número, 642 
son detenidos primarios, 191 son 
reincidentes, 40 son multirreinciden- 
tes, 477 son reiterantes y siete no fue
ron informados. Estos datos, provis
tos por fuentes del SPC, son el marco 
en el que se discutió la saturación del 
sistema en una audiencia preliminar 
convocada por el Juzgado de Control 
N° 9, a cargo de la jueza Celeste 
Ferreyra, un acto que contó con 
representantes del Ministerio Público 
Fiscal, el Ministerio Público de la 
Defensa y los ministerios de Seguri
dad y de Justicia.

Todo este movimiento de recursos 
contra el hacinamiento carcelario tie
ne origen en la habilitación de un 
habeas corpus correctivo en favor de 
los cinco reclusos (federales) aloja
dos en la cárcel de Bouwer por haci
namiento y condiciones inhumanas 
de detención concedido por la 
Cámara Federal de Casación Penal 
luego de un recurso del defensor 
público oficial Jorge Perano que fue 
contra los rechazos que había obteni
do en primera instancia y en la 
Cámara cordobesa. Por ese fallo, la 
Provincia fúe contra la Nación por la 
falta de pago de los presos federales.
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